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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, местами небольшой снег, 
местами гололёд; ветер северо-восточный, 
3-8 м/c; температура -3…+2.

21 ноября по области – облачно с прояс-
нениями, местами небольшой снег; ветер 
северо-западный, 3-8 м/c; температура 
ночью -3…-8, при прояснениях до -12, 
днём -3…+2.

22 ноября по области – облачно с про-
яснениями, без осадков; ветер северо-
западный, ночью 4-9, днём 9-14 м/c; тем-
пература ночью -3...-8, при прояснениях 
до -12, днём -2…+3.

66.01
∆0.02

75.32
∆0.42

Цифра экономит и обеспечивает  
безопасность городской среды

Индустриальный директор радиоэлектронного комплекса 
ГК РОСТЕХ Сергей Сахненко вместе с коллегами во время 
встречи с губернатором Александром Гусевым представил 
проекты, которые могут быть реализованы в Воронежской 
области.

В частности, речь идёт о комплексных проектах «Безопасный 
регион» и «Умный город». Первый включают в себя четыре функ-
циональных блока и подсистемы: безопасность населения и ин-
фраструктуры, экологическая безопасность, координация работы 
служб и ведомств и безопасность на транспорте. А экосистемный 
проект «Умный город» – это комплекс цифровых решений, ко-
торые позволяют сократить число ДТП, снизить энергозатраты 
и повысить пропускную способность дорог. Сергей Сахненко 
подчеркнул, что «Ростех» имеет большой практический опыт 
внедрения цифровых технологий в городскую среду.

Сергей Соколов назначен и.о.  
вице-губернатора

Губернатор Александр Гусев подписал указ о назначении 
Сергея Соколова 19 ноября 2018 года на государственную 
должность исполняющим обязанности заместителя губер
натора Воронежской области.

Сергей Соколов назначается на эту должность до согласо-
вания его кандидатуры в установленном порядке. Он – юрист, 
выпускник Воронежского госуниверситета. В январе 2017 года 
Сергей Соколов был назначен заместителем руководителя 
аппарата губернатора – руководителем управления регио-
нальной политики.

 Зампредом правительства  
стал Сергей Честикин

Губернатор Александр Гусев на еженедельном совещании 
анонсировал ещё одно кадровое назначение. 

Пост заместителя председателя правительства доверят Сер-
гею Честикину, ныне занимающему должность главы админи-
страции Нововоронежа. После перехода в облправительство – 
на должность пятого зампреда – он будет курировать ключевые 
для региона  сферы – строительство, дороги и ЖКХ.

Новый прыжок цен
В Воронежской области цены на продовольственные 

товары в октябре повысились по сравнению с декабрьскими 
2017 года на 2,2 процента. 

По сравнению с сентябрьскими ценами товары этой группы 
в октябре подорожали на 0,4 процента. Значительно выросли 
цены на свежие помидоры и огурцы (на 26,1–36,8 процента). 
Наблюдалось повышение цен на мясо кур, сахар, куриные яйца, 
пшено, овсяную и перловую крупы (на 3,5–15,4 процента). 
Одновременно снизились цены на картофель и почти все виды 
овощей, фруктов и цитрусовых (на 2,3–23,5 процента). Стои-
мость условного (минимального) набора продуктов питания в 
расчёте на месяц в октябре по Воронежской области составила 
3449 рублей. Это на 4,6 процента выше, чем за декабрь 2017 
года. Непродовольственные товары в октябре по сравнению 
с ценами за декабрь 2017 года подорожали на 3,7 процента, 
информирует пресс-служба Воронежстата.

Главой Павловского района  
стал Максим Янцов

На заседании Совета народных депутатов Павловского 
района, на котором присутствовали 36 из 40 депутатов, главой 
Павловского района единогласно был избран Максим Янцов. 

В конкурсе на должность участвовали шесть кандидатов. 
Конкурсная комиссия допустила до финального этапа двоих. 
Соперником Янцова был глава Песковского сельского посе-
ления Игорь Кулешов.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 832 ∆407 За текущий месяц 221960

TwiTTer twitter.com/KommunaNews
facebooK facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте  vk.com/КommunaNews
одноКлассниКи ok.com/kommunanews

Сообщения подготовили  
Наталья СтолПовСкаЯ, анатолий ХруСталёв.
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ВРемя ноВостей

анатолий КруглоВ

Студенты профессио-
нальных образовательных 
организаций Воронежской 
области, достигшие выдаю-
щихся результатов в учебной 
деятельности, получили 55 
именных стипендий. Кроме 
того, премий удостоены шесть 
студентов-победителей и их 
педагоги-наставники (мастера 
производственного обуче-
ния), подготовившие при-
зеров финала VI Националь-
ного чемпионата «Молодые 
профессионалы» (Worldskills 
Russia) –2018, который про-
ходил 8–12 августа в Южно-
Сахалинске. По результа-
там соревнований в копилку 
наград региона и системы 
среднего профессионального 
образования добавились два 
медальона за профессиона-
лизм, три серебряных и одна 

бронзовая медали. Четыре 
студента получили премии 
сразу в двух номинациях.

Серебряные награды VI 
Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
(Worldskills Russia) – 2018 по-
лучили Андрей Агулов, пред-
ставляющий Лискинский 
аграрно-технологический, 
Николай Станиславский из 
Лискинского промышленно-
транспортного техникума 
имени А.К. Лысенко и Вик-
тория Чеснокова из Центра 
дополнительного образова-
ния «Созвездие». Бронзовую 
медаль привезла домой Ека-
терина Гусакова, представля-
ющая  Лискинский аграрно-
технологический техникум. 
Обладателями медальонов за 
профессионализм стали Егор 
Жадан и Дмитрий Лагно  из 
Воронежского политехниче-
ского техникума.

Молодые профи  
удостоились наград
в преддверии Международного дня студентов в 
здании регионального правительства состоялась 
торжественная церемония вручения сертифика-
тов стипендиатам правительства воронежской об-
ласти и призёрам финала VI Национального чем-
пионата «Молодые профессионалы» (Worldskills 
Russia) – 2018.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 20 по 22 ноября:

21, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

ВлАсть И БИзнес

в рамках всемирной не-
дели предприниматель-
ства на площадке Expo 
Event – Hall Сити-парка 
«Град» 16 ноября состоял-
ся V воронежский форум. 
Губернатор александр 
Гусев вместе с уполномо-
ченным при Президенте 
россии по правам пред-
принимателей Борисом 
титовым и заместителем 
министра промышлен-
ности и торговли рФ 
алексеем Беспрозванных 
принял участие в его от-
крытии.

анатолий КруглоВ

Александр Гусев отметил, 
что форум стал площадкой 
для общения представителей 
бизнес-сообщества и диалога 
бизнеса с властью. Затем глава 
региона осмотрел выставку-
презентацию «Бизнес для каж-
дого», состоящую из нескольких 
тематических блоков. Состоя-
лось подписание соглашения 
между правительством Воро-
нежской области и Ассоциа-
цией кластеров и технопарков 
России. Губернатор Александр 
Гусев и директор Ассоциации 
Андрей Шпиленко поставили 
свои подписи под документом, 
который должен способство-
вать развитию промышленных 
кластеров и технопарков на 
территории области.

Отвечая позже на вопросы 
журналистов, Александр Гусев 
рассказал о будущем технопар-
ке для малого бизнеса, который 
планируется разместить на тер-
ритории индустриального парка 
«Масловский». Для этой цели 

выделяется участок площадью 
25 гектаров, и в организации 
работы технопарка также по-
требуется помощь Ассоциации 
кластеров и технопарков Рос-
сии. Заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Алексей Беспрозванных доба-
вил, что на федеральном уровне 
инициатива создания такого 
технопарка получит поддерж-
ку. «Эта инициатива пилотная, 
единственная представленная 
в таком формате. Думаю, что 
Воронежская область выступит 
примером для других регионов в 
части её реализации», – отметил 
замминистра. Он также заявил, 
что Воронежская область по-
казывает очень хорошие темпы 
развития промышленности, 
и они выше общероссийских. 
Индекс роста промышленного 
производства в регионе – 105 
процентов при общероссийском 
показателе 103 процента.

В рамках V Воронежско-
го форума предпринимателей 
губернатор принял участие в 
пленарном заседании «Бизнес и 
власть. Откровенный разговор». 
Вместе с ним на вопросы пред-
принимателей региона отвечал 
ряд спикеров, в числе которых 
были председатель Воронеж-
ской областной Думы Влади
мир Нетёсов, мэр Воронежа 
Вадим Кстенин, представители 
Общероссийской общественной 
организации малого и среднего 
предпринимательства «Опора 
России» и другие обществен-
ные деятели и бизнесмены. 
Круг вопросов, интересовавших 
бизнесменов, оказался широк: 
проверки надзорных органов, 
высокие тарифы, получение гос-
поддержки и другие. Александр 
Гусев отметил, что областное 
правительство заинтересовано 
в налаженном механизме посту-
пления информации от бизнес-
сообщества региона. Предпри-
ниматели обратились к главе 
региона с просьбой создать совет 
при губернаторе, куда вошли бы 
ТПП, «Опора России», «Деловая 
Россия» и Союз промышленни-
ков и предпринимателей.

Откровенный 
диалог 

алексей солоВЬЁВ

– Мы сегодня не просто растим 
урожай, – говорит директор «Резо-
на» Василий Скрипченков. – Мы 
его планируем. Те же удобрения 
вносим не для того, чтобы просто 
внести, а в зависимости от того, 
каков состав почвы на конкретном 
поле, что сеем и какой урожай 
хотим получить.

Рассказывая о новой технике, 

о современных технологиях, о по-
строенных складах и очень выру-
чившей в ненастном июле сушилке, 
Василий Иванович особый акцент 
делает на возросшем мастерстве ме-
ханизаторов, агрономов, водителей 
– всех тех, кто работает на полях 
вокруг Верхнего Турово:

– Настоящие профессионалы. 
Понимают меня с полуслова. 
Работают дружной, сплоченной 
командой. 

Такой команде действительно 
многое по силам. Вот и на ми-
нувшей жатве в ООО «Резон» 
был установлен своеобразный 
рекорд: за день пятью комбайнами 
«Палессе» было намолочено 8320 
центнеров хлеба.

Эта сплоченная команда ООО 
СП «Резон» – на нашем снимке, 
сделанном в самый разгар жатвы-
2018. Слева направо: механизато-
ры Александр Турищев, Дмитрий 
Новичихин, Вячеслав Новичи-

хин, главный агроном Александр 
Стеблев, механизатор Александр 
Шматов, водитель Василий Белоу-
сов, директор сельхозпредприятия 
Василий Скрипченков, механиза-
торы Андрей Шматов и Иван Но-
вичихин, главный инженер Сергей 
Булгаков, водители Евгений Бул-
гаков и Сергей Лопатин.

С таким же настроением встре-
чает свой профессиональный 
праздник большинство воронеж-
ских аграриев. 

в четверг, 22 ноября, в воронеже пройдёт областной праздник работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности

Почти по 55 центнеров озимой пшеницы с каждого гекта-
ра собрано нынешним летом в ооо СП «резон» Нижнеде-
вицкого района. отличным, по сорок центнеров с гектара, 
уродился и ячмень. кукуруза на зерно дала по 84 центне-
ра. Порадовал земледельцев и подсолнечник. И в то, что 
по урожайности хлебов Нижнедевицкий район занимает 
одно из первых мест в области, «резон» внёс заметный 
вклад. 

Каковы главные итоги работы аграриев района в 2018 году?
Что нового за год появилось на полях и фермах района?
Каков вклад предприятий АПК в развитие сельских территорий?

Эти вопросы в канун областного праздника аграриев «Коммуна»  
задала ряду глав муниципальных районов Воронежской области.  

Ответы публикуем на 2-й – 5-й стр.
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Александр Гу-

сев рассказал о 
будущем технопарке для 
малого бизнеса, кото-
рый планируется раз-
местить на территории 
индустриального парка 
«Масловский».

Эти студенты пополнили копилку наград региона.

Ф
от

о п
ре

сс
-с

лу
ж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

  
Во

ро
не

ж
ск

ой
 о

бл
ас

ти
.

тамара гашимоВа

– Десятки тысяч выпуск-
ников университета сегодня 
формируют структуру нашей 
системы здравоохранения 
и по большому счету обе-
спечивают здоровье нации. 
– отметил Александр Гусев. 
– Отрадно, что университет 
– это еще и серьезный на-
учный центр. Профессора, 
кандидаты наук, аспиранты 
занимаются не только акаде-
мическим направлением, но и 
прикладной наукой, фактиче-
ски помогая практикующим 
врачам. Университет уделяет 
очень много внимания работе 
с молодежью, в том числе 
внеучебной. 

Галина Карелова подчер-
кнула, что главное сегодня у 
вуза – это умение отвечать на 
новые вызовы времени:

– Готовясь к этому юби-
лею, я опросила очень мно-
гих экспертов и, конечно, 
министра здравоохранения 
Российской Федерации Ве-
ронику Игоревну Скворцову: 
как смотрится наш вуз, как 
позиционируется, какую экс-
пертную оценку все дают? 
Очень хорошую! Поэтому мы 
не в десятке, мы в пятерке, 
это точно! Вызовов много, 
современные реалии жесткие. 
И потребность в подготовке 

специалистов высокого клас-
са – огромная.

На празднике присутство-
вала 97-летняя доктор ме-
дицинских наук, профессор, 
общественный деятель Нина 
Викториновна Боброва, с 
детства знавшая Николая 
Ниловича Бурденко. За 62 
года своей врачебной, педа-
гогической, научной и обще-
ственной деятельности Нина 
Викториновна пропустила 
через свои руки, сознание 
и сердце тысячи студентов, 
клинических ординаторов, 
пациентов.

– Наша история нераз-
рывно связана с историей 
страны, – отметил, поздрав-
ляя коллег, ректор ВГМУ 
Игорь Есауленко .  – Мы 
были и первопроходцами, 
и воинами, и тружениками, 
но при этом мы всегда оста-
вались медиками. Людьми, 
которым свойственны ми-
лосердие и сострадание. На 
этих принципах мы учили 
и продолжаем учить вра-
чей. Сегодня вуз по праву 
входит в десятку лучших 
медицинских вузов страны. 
Мы не добились бы таких 
успехов, если бы не стояли 
на плечах гигантов, которые 
находились у истоков, под-
нимали вуз в годы первых 
пятилеток, продолжали го-

товить специалистов, даже 
находясь в эвакуации.

В 2018 году ВГМУ по ка-
честву бюджетного приёма 
студентов занял первое место 

среди воронежских вузов. 
В подготовке абитуриентов 
большая роль отводится спе-
циализированным медицин-
ским классам, действующим 

в школах Воронежа, Боброва, 
Липецка, а также создан-
ному нынче медицинскому 
предуниверсарию.

– Первый такой класс был 
открыт на базе нашей школы 
полвека назад, – говорит ди-
ректор средней школы №28 
Воронежа Михаил Хуторец
кий. – С тех пор преподава-
тели вуза проводят для наших 
учеников факультативные 
занятия, читают лекции. Еже-
годно около трех десятков вы-
пускников школы становятся 
студентами ВГМУ.

–  М е н я  п е р е п о л н я е т 
гордость за свой институт, 
у которого такая славная 
история, – настроение вы-
пускников вуза передает от-
личник здравоохранения, 
заведующая акушерско-
гинекологическим стациона-
ром областной клинической 
больницы №1 Светлана Нар
това, награждённая медалью 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени. 
– Я поздравляю всех препода-
вателей и выпускников с пре-
красным юбилеем! Низкий 
поклон нашим учителям!

Медицинский шагнул во второе столетие
Вузы | В концертном зале Воронежа в пятницу, 16 ноября, подвели итог череде юбилейных событий, 
посвящённых столетию Воронежского государственного медицинского университета имени Н.Н. Бурденко
Собравшихся поздравили губернатор александр 
Гусев, заместитель Председателя Совета Федера-
ции Федерального Собрания рФ Галина карело-
ва, председатель воронежской областной Думы 
владимир Нетёсов, митрополит воронежский и 
лискинский Сергий и директор департамента ме-
дицинского образования и кадровой политики в 
здравоохранении Министерства здравоохранения 
рФ татьяна Семенова.

КонтеКст
Первая лекция для студентов медицинского факультета Воронежского государственного 
университета состоялась 12 ноября 1918 года, прочёл её профессор Вячеслав Афана-
сьев. В 1930 году был создан медицинский институт. за сто лет ВГмУ подготовил более 
70 тысяч специалистов высочайшего уровня. 

сегодня из 70 кафедр только 20 действуют в самом вузе. остальные на базе больниц и 
поликлиник. В состав университета входят шесть факультетов, три института, стомато-
логическая поликлиника и детская клиническая больница. В университете преподают и 
занимаются научно-исследовательской работой свыше 800 сотрудников, среди них 149 
докторов медицинских наук, 525 кандидатов. обучаются более десяти тысяч студентов, 
интернов, ординаторов, аспирантов, докторантов, курсантов.

Со словами приветствия к присутствующим обратился 
губернатор Александр Гусев. 
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Местом такой встречи и 
подписания весьма важного 
Соглашения Анна стала вовсе 
не случайно. Несколько лет на-
зад здесь была введена в строй 
вторая очередь Аннинского 
элеватора, возведенная благо-
даря инвестициям Московско-
го Индустриального банка, и 
мощности по хранению зерна 
возросли на 140 тысяч тонн. 
Сегодня сюда везут урожай 
сельхозпредприятия не только 
Воронежской, но и Липец-
кой, Тамбовской, Саратовской, 
Волгоградской областей. Хлеб 
здесь не только хранится, но и 
подрабатывается с тем, чтобы 
заинтересовать и зарубежных 
покупателей – элеватор уже 
вышел на прямые поставки 
зерна на рынки Турции, Ирана, 
Саудовской Аравии.

То, что Россия в последние 
годы стала крупнейшим в мире 
экспортером зерна, общеиз-
вестно. Так, в прошлом году 
Россия отправила зарубежным 
потребителям, прежде всего в 
страны Ближнего Востока и 
Африки, более 32 миллионов 
тонн пшеницы. Такое стало 
возможным благодаря осна-
щению предприятий АПК 
самой современной техникой, 
использованию новейших тех-
нологий, ощутимой поддержке 
сельхозтоваропроизводителей 
со стороны государства. В 
свою очередь экспорт хлеба 
поддерживает цены на главную 
продукцию села на требуемом 
уровне, стимулирует аграриев 
и впредь повышать продуктив-
ность полей. 

Но жизнь не стоит на месте. 
Более того, она все настойчи-
вее показывает, что экспорт 
хлеба – не единственный путь 
повышения эффективности 
агропромышленного комплек-
са страны. Другой, к тому же 
более значимый 
и более перспек-
тивный – это орга-
низация глубокой 
переработки зерна 
внутри России. К 
сожалению, при 
экспорте хлеба, 
как и при экспорте 
углеводородов, мы поставляем 
за рубеж чистое сырье, а могли 
бы из него выделять полезные 
компоненты.

Например, получаемые при 
глубокой переработке зерна 
крахмалы активно применя-
ются в пищевой, целлюлозно-
бумажной, фармацевтической, 
текстильной, нефтегазовой 
промышленности, а сегодня 
рынок крахмалов на 40 про-
центов зависим от импорта. 
Глюкозо-фруктозные сиропы 
используются в различных 
пищевых производствах (от 
молочной продукции до пива), 
к тому же эти сиропы являются 
прекрасным заменителем тра-
диционного сахара – и тут у 
нас тоже значительная зависи-
мость от импорта. Глюкоза и её 
производные (на 100 процентов 
импортируется, в России утра-
чены ранее имевшиеся про-
изводства) являются важным 
ингредиентом для фармацев-
тической промышленности и 
биотехнологий. Глютен и ами-
нокислоты лизин, треонин (100 

процентов импорт) – ценней-
шие компоненты для создания 
современных полнорационных 
кормов для животноводства и 
птицеводства. Органические 
кислоты (80 процентов завоз-
ятся из-за границы), например, 
лимонная и молочные, явля-
ются важным ингредиентом 
в различных отраслях про-
мышленности и применяют-
ся в большинстве продуктов 
питания. Они же – основное 
сырье для инновационных 
продуктов биополимеров и 
биопластиков. На базе дешевой 
глюкозы из зернового крахмала 
можно получать разнообраз-
ные биопродукты, заменяющие 
промышленные химические ве-
щества. Из молочной кислоты 
делают одежду, компакт-диски, 
покрытия, пищевую упаковку и 
одноразовую посуду. А полимер 
1,3-пропандиол применяется 
для изготовления ковровых 
покрытий, внутренней обивки 
автомобилей.

И это все – из того, что 
можно получить из самого 
обычного зерна!

В итоге в условиях дефицита 
собственной такой продукции 

или полного её отсутствия Рос-
сия вынуждена её приобретать 
по импорту. А ведь при умелой 
организации дела страна могла 
бы не только удовлетворить 
внутренний спрос, но и про-
давать на внешнем рынке про-
дукцию с высокой добавочной 
стоимостью. Плюс к этому 
стимулируется производство 
зерна и заинтересованность в 
его приобретении переработ-
чиками, новый импульс при-
обретает животноводческая 

отрасль за счет повышения 
питательной ценности рациона 
кормления с интенсивным ис-
пользованием аминокислот.

Предприятие по глубокой 
переработке пшеницы и будет 
создано на базе Аннинского 
элеватора, где есть необходи-
мые площади. Кстати, руко-
водство Воронежской области 
уже давно выражало заинте-
ресованность в строительстве 
такого завода. Этот вопрос 
поднимал, будучи губернато-

ром, Алексей Гордеев, ставит 
его и нынешний губернатор 
области Александр Гусев. И 
очень отрадно, что эти давние 
планы теперь будут воплощать-
ся в жизнь. Предполагаемая 
мощность завода – 120 тысяч 
тонн зерна в год. Главным 
инвестором грандиозного про-
екта выступает Московский 
Индустриальный банк.

– Мы готовы принять фи-
нансовое участие в реализа-
ции инвестиционного проекта 

создания производства по глу-
бокой переработке зерна, – от-
метил Президент МИнБанка 
Абубакар Арсамаков. – Мы 
понимаем его значимость для 
реализации программы импор-
тозамещения и развития агро-
промышленного комплекса 
страны в целом. Несомненно и 
то, что с учетом важности про-
блемы, значительного объема 
инвестиций, такие проекты 
должны решаться с государ-
ственной поддержкой. 

В интересах экономики  
и в интересах людей
Инвестиции | Вклад Московского Индустриального банка в развитие агропромышленного комплекса региона  
и социальной сферы села растёт с каждым годом
Как уже сообщала «Коммуна», в начале ноября в 
Анне состоялась встреча губернатора Воронежской 
области Александра Гусева с Президентом ПАО 
«Московский Индустриальный банк» Абубакаром 
Арсамаковым. По её итогам было подписано Со-
глашение о сотрудничестве между правительством 
Воронежской области и ПАО «Московский Индустри-
альный банк». В частности, предполагается возвести 
на территории Аннинского района предприятия по 
глубокой переработке зерна. Строительство плани-
руется начать уже в следующем году.

- Андрей Иванович, 22 ноября Мо-
сковский Индустриальный банк отме-
чает свой день рождения. В нынешнем 
году ему исполняется двадцать восемь 
лет. С каким настроением вы встречае-
те свой праздник?

– Оно у нас всегда рабочее, деловое. 
Иным оно быть просто не может, ибо 
стратегическим направлением Мо-
сковского Индустриального банка все 
эти годы было и по-прежнему остается 
инвестирование средств в реальную 
экономику – в промышленное произ-
водство, строительный комплекс, транс-

порт, сельское хозяйство. Общий объем 
кредитных вложений нашего банка в 
экономику области сегодня превышает 
пять миллиардов рублей. 

Московский Индустриальный банк 
работает на воронежской земле уже 
более 18 лет. За эти годы Банк завоевал 
безупречную репутацию и сейчас об-
служивает более 3,5 тысячи юридиче-
ских лиц. Мы активно сотрудничаем с 
реальным сектором экономики – про-
мышленными предприятиями, крупней-
шими застройщиками и дорожниками 
Воронежской области, представителями 
агропромышленного комплекса. Клиен-
тами ПАО «МИнБанк» также являются 
ведущие вузы Воронежа и муниципаль-
ные организации. Банк стабильно входит 
в пятерку крупнейших банков региона.

Активно развивается и банковское 
обслуживание населения. Клиентами 
Банка в городе Воронеже и районах 
области являются более ста шестиде-
сяти пяти тысяч физических лиц. На 
сегодняшний день Банк сотрудничает 
в рамках зарплатных проектов с более 
чем 300 организациями Воронежа и 
области. 

Московский Индустриальный банк 
одним из первых начал выпуск карт 

НПС «МИР» не только сотрудникам 
бюджетных организаций, но и всем 
розничным клиентам, желающим стать 
владельцами карт данной платежной 
системы. На текущий момент в Во-
ронежской области нашим Банком 
эмитировано более 47 тысяч карт НПС 
«МИР», на использование которых 
в рамках зарплатных проектов уже 
перешли сотрудники бюджетных ор-
ганизаций, в числе которых находятся 
органы местного самоуправления, орга-
низации здравоохранения. 

Кстати, по количеству внутренних 
структурных подразделений 
ПАО «МИнБанк» занимает 
третье место в Воронежской 
области. На сегодняшний 
день сеть структурных под-
разделений в Воронеже и 
Воронежской области пред-
ставлена 25 действующими 
внутренними структурными 

подразделениями, причем десять из них 
расположены в районных центрах – в 
Боброве, Россоши, Анне, Бутурлинов-
ке, Острогожске, Калаче, Павловске, 
Лисках, Богучаре. 

Говоря о нашей работе в глубинке, 
просто не могу не коснуться и пред-
стоящего областного праздника работ-
ника агропромышленного комплекса. 
Для нас в определенной степени даже 
символично, что он намечен как раз на 
22 ноября, ибо инвестиции в аграрный 
сектор экономики являются важней-
шим направлением Московского Ин-
дустриального банка с первых дней его 
работы на воронежской земле.

– Сегодня, Андрей Иванович, самый 
повод поговорить об этом подробнее. 

– С удовольствием. Мы оказываем 
финансовую поддержку сельхозтова-
ропроизводителям во многих их делах 
и заботах. В частности, в приобретении 
новой техники, горючего, семян удобре-
ний. Кстати, Министерство сельского 
хозяйства России включило наш банк 
в список уполномоченных, через кото-
рые реализуется программа льготного 
кредитования аграриев.

Однако жизнь заставила нас пойти 
дальше. В кризисном 2009 году по 

просьбе администрации Воронежской 
области мы взялись за создание эф-
фективного сельскохозяйственного 
производства. Предстояло перевести 
отдаленный Воробьевский район из 
депрессивного состояния на рельсы 
аграрно-индустриального развития. 
При этом Президент банка Абубакар 
Арсамаков потребовал от нас не просто 
кредитовать вновь созданное сельхоз-
предприятие, а заниматься его развити-
ем комплексно, вникать во все вопросы 
сельской жизни, оказывать всяческую 
помощь развитию социальной сферы. 
Так мы и действовали. А три года назад, 
развивая накопленный опыт, прави-
тельство Воронежской области, руко-
водство нашего банка и администрация 
Воробьевского муниципального района 
подписали трехстороннее Соглашение, 
нацеленное на комплексное развитие 
сельских территорий. Реализуя его, мы 
уже выделили на сельскую социальную 
сферу в Воробьевском районе более 
тридцати миллионов рублей.

Впрочем, учреждения социальной 
сферы мы поддерживаем и во многих 
других районах области, как в самом 
Воронеже. Наш Банк ежегодно вы-
ступает спонсором Рождественского 

бала и Платоновского фестиваля. 
Оказываем помощь вузам и школам, 
юным спортсменам, детским домам-
интернатам, приобретаем автобусы для 
перевозки детей. А для нужд жилищно-
коммунальной сферы Аннинского 
района, от четкой работы которой в 
немалой степени зависит настроение 
людей, приобрели автогидроподъемник 
стоимостью более 3,6 миллиона рублей. 
И таких примеров – не счесть, да их мы, 
если честно, и не считаем, ибо делать 
добро – наше повседневное правило.

Возвращаясь же к Воробьевке, отме-
чу, что работа ООО «ВоробьевкаАгро» 
показала, что даже в глубинке можно ве-
сти аграрный бизнес по-современному, 
высокоэффективно и в прибылью. На-
чинало хозяйство с обработки пяти ты-
сяч гектаров, а сегодня площадь пашни 
приближается к одиннадцати тысячам 
гектаров. В хозяйстве самая современ-
ная техника, используются новейшие 
технологии, грамотно применяются 
минеральные удобрения и средства 
защиты. Как результат, урожайность 
пшеницы, кукурузы, подсолнечника, 
сахарной свеклы – одна из самых 
высоких среди сельхозпредприятий 
юго-восточной зоны нашей области. А 
новые сушилка, зерноочистительный 
комплекс, современные зернохранили-
ща позволяют не спешить с продажей 
урожая «с колес», за бесценок, а делать 
это с учетом максимально выгодной 
конъюнктуры.

– Андрей Иванович, самое время 
поздравить вас и ваш коллектив с  
28-летием банка.

– А я в этот день 22 ноября поздрав-
ляю аграриев Воронежской области с 
их профессиональным праздником. Мы 
преклоняемся перед их нелегким тру-
дом, укрепляющим продовольственную 
безопасность России. Мы всегда под-
держивали и будем поддерживать тех, 
кто приобретает современную технику. 
Кто внедряет новейшие технологии, 
кто заботится о социальной сфере села. 
Знайте: мы всегда вместе, всегда рядом, 
и наша помощь всегда будет своевре-
менной.

Подготовил Алексей СОЛОВЬЁВ.

Событие в Анне послужило поводом для встречи журналиста «Коммуны» с заместителем управляющего 
Воронежским региональным управлением ПАО «Московский Индустриальный банк» Андреем Хицковым

Андрей Хицков.

Губернатор Воронежской области Александр Гусев и Президент ПАО «МИнБанк» Абубакар Арсамаков  
подписывают Сограшение о сотрудничестве. 

Московский Индустриальный банк работает 
на рынке с ноября 1990 года. Банк России 

ежемесячно включает МИнБанк в список 30 
крупнейших российских кредитных организаций. 
(Список публикуется в Вестнике Банка России).

Виктор ШеВцоВ, 
экс-глава Лискинского района:

– Итоги работы аграриев Лискин-
ского района в 2018 году хорошие. Как 
и раньше, будем претендовать по ито-
гам года на первое место в области.

Строятся четыре молочных ком-
плекса по 2800 коров каждый со 
сдачей их в 2018-2019 годах. Сейчас 
в районе 20 тысяч коров, в ближай-
шее время поголовье возрастет до 
30 тысяч.

Непосредственно в сельскохо-
зяйственном производстве работают 
шесть тысяч человек с достойной зарплатой – в среднем 
это 33 тысячи рублей.

Все 70 сел Лискинского района живы и развиваются. 
Ничего не предвещает, что какое-то село начнет умирать. В 
селах решены абсолютно все социально-бытовые вопросы. 
Все сельские жители работают и живут в удобных услови-
ях, поэтому у них есть уверенность в завтрашнем дне.

Виктор ПетроВ, 
глава Новохопёрского района:

– У нас в районе пахотной земли 
более 109 тысяч гектаров. Отсюда и 
большие площади посевов. В 2018 
году посевная площадь составила 90,3 
тысячи гектаров. Под зерновые и зер-
нобобовые культуры было отведено 
54,1 тысячи гектаров, под техниче-
ские культуры – 25,7 тысячи гектаров, 
в том числе сахарной свеклы – 1,8 ты-
сячи гектаров, подсолнечником – 17,6 
тысячи гектаров. Внедряются и новые 
для района культуры: лён, кориандр. 
Увеличиваются посевы сои: в 2018 году под данную куль-
туру было отведено более трёх тысяч гектаров земли. Уже 
традиционно около одной тысячи гектаров занимают по-
севы бахчевых культур. Наверное, поэтому район получил 
статус «арбузной столицы области».

Растениеводство успешно развивается, и в нынешнем 
году, несмотря на неблагоприятные погодные условия, 
наши аграрии планируют собрать урожай зерновых на 
уровне 2017 года. Уже проделана отличная работа по за-
кладке урожая 2019 года: посеяно 31,3 тысячи гектаров 
озимых культур, в том числе 26,5 тысячи гектаров озимой 
пшеницы. Ряд хозяйств пополнил машинные дворы новой 
современной техникой – тракторами, комбайнами, про-
пашными орудиями последнего поколения. Создаётся 
запас ГСМ, минеральных удобрений, протравителей, 
средств защиты растений, других необходимых ресурсов по 
нынешним сложившимся ценам на предстоящие весенние 
полевые работы. 

Что касается животноводства, то по валовому произ-
водству мяса мы входим в пятёрку районов с наивысшими 
показателями. Достичь этого удалось благодаря активной 
реализации на территории района инвестиционного проекта 
группы компаний «АГРОЭКО». В рамках проекта по произ-
водству свинины в настоящее время на нашей территории 
действуют свиноводческие комплексы «Краснянский», 
«Троицкий», «Новохопёрский». За десять месяцев 2018 
года на них произведено более 28 тысяч тонн мяса в живом 
весе. В последующие годы на имеющейся базе можно будет 
получать и больше продукции, благодаря совершенствова-
нию технологий выращивания и откорма скота, заготовки и 
приготовления кормов, лучшему уходу за животными. 

В районе активно реализуются мероприятия по госу-
дарственной поддержке начинающих фермеров в рам-
ках государственной программы Воронежской области 
«Развитие сельского хозяйства, производства пищевых 
продуктов и инфраструктуры агропродовольственного 
рынка». Так, в 2018 году четыре начинающих фермера, 
благодаря государственной поддержке, получили более 
двенадцати с половиной миллионов рублей на развитие 
животноводства.

И, конечно, нельзя не отметить значительный вклад 
сельскохозяйственных предприятий в развитие сельских 
поселений Новохопёрского района. От людей, проживаю-
щих на этих территориях, и от меня лично руководителям 
хозяйств – благодарность за помощь в реконструкции, а 
также строительстве социально значимых объектов, за 
увеличение рабочих мест, за стремление сделать лучше и 
красивее жизнь селян Новохопёрского района.

Валерий КузНецоВ,  
глава администрации Богучарского района:

– В нынешнем году на Богучарщи-
не собрано 184,3 тысячи тонн хлеба, 
что на фоне непростых погодных 
условий можно считать хорошим 
результатом.

Наилучших результатов в текущем 
году добились ООО СХП «Колос» 
(руководитель Сергей Капустин), 
ООО «Тихий Дон» (руководитель 
Ильяс Магомедов), ООО «Звезда» 
(руководитель Сергей Пелихов). В 
этих хозяйствах урожайность зерно-
вых культур составила 30 – 40 центне-
ров с гектара. В оптимальные сроки проведен сев озимых 
культур. При плане в 30 тысяч гектаров они размещены 
на 34200 гектарах. 

Продолжается наращивание поголовья крупного 
рогатого скота. Увеличение происходит за счет таких 
хозяйств, как ООО «Звезда», ООО СХП «Колос», ООО 
«Наше Молоко», а также за счет ряда хозяйств, которые 
участвовали в областных программах «Поддержка на-
чинающих фермеров» и «Развитие семейных ферм». За 
шесть лет реализации этих программ поддержку получили 
102 фермерских хозяйства Богучарского района на сумму 
более 120 миллионов рублей.

Благодаря умению и старанию животноводов задание 
по производству молока выполнено на 110 процентов. Уде-
ляется большое внимание и качеству молока. Практически 
все К(Ф)Х в этом году приобрели танки-охладители. Те-
перь на переработку поступает только охлажденное моло-
ко. Некоторые хозяйства начали заниматься сыроделием. 
Прошли обучение и получили сертификат качества. Это 
такие хозяйства, как ООО «Фромаж де Луи», ИП глава 
К(Ф)Х Писляков Р.В., ИП глава К(Ф)Х Мамян С.А.,ИП 
глава К(Ф)Х Месропян А.А. и другие.

В 2018 году совместно с ООО НПФ «Селекционер 
Дона» в районе выращивались свои элитные семена. 
Результат совместной деятельности – это 980 тонн семян 
озимых и 150 тонн – яровых культур. Эта работа будет 
продолжена и в 2019 году.

В 2019 году ожидается первая экологически чистая 
продукция Красногоровского сада (руководитель Валерий 
Чешев). Площадь садов будет увеличиваться с каждым го-
дом. Для этого в ООО «Донские сады» заложен питомник 
на площади 6 гектаров. Саженцы будут реализовываться 
и населению. 

Хорошим подспорьем для наших аграриев стало соз-
дание на базе Россельхозцентра аккредитованной лабо-
ратории. На современном оборудовании можно проверить 
качество зерновых и технических культур.

Большинство сельхозпредприятий района принимают 
активное участие в ключевых проектах по развитию, таких 
как «Благоустройство населенных пунктов», «Строитель-
ство и реконструкция сети водоснабжения в населенных 
пунктах района». В ряде сел проведены ремонты зданий 
школ и сельских клубов, по улицам проведено озеленение, 
реконструирован водопровод.
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На приглашение стать 
участниками нового формата 
откликнулись 27 журнали-
стов. Наблюдать за работой 
правительства предстояло в 
привычном виде – на экране 
телевизора, а не в зале. В целом 
заявленный новый формат 
(именно так анонсировали это 
событие представители пресс-
службы облправительства) 
оказался хорошо забытым 
старым, практиковавшимся 

ещё при губернаторе Влади-
мире Кулакове. Тем не менее 
появилась и новация. Путём 
голосования журналисты мог-
ли выбрать спикера для разъ-
яснений по самому важному, на 
взгляд СМИ, докладу. 

Губернатор Александр Гу-
сев в этот раз сосредоточился 
на темах, касающихся жи-
лья, включая капремонты, 
благоустройство территорий 
многоквартирных домов, а 
также льготную ипотеку на 
приобретение квартир в ново-

стройках. Докладчиков было 
пятеро. И каждое сообщение, 
в первую очередь, затрагивало 
финансовые обязательства, 
связанные с улучшением жи-
лищных условий людей. Судя 
по отчётам чиновников, в 
уходящем году вся работа, 
связанная с переселением 
граждан из ветхого жилья, ка-
премонтами, заменой лифтов, 
уложилась в плановые цифры 
и сроки. В качестве же спикера 
представители СМИ выбрали 
руководителя департамента 
экономического развития об-
ласти Анатолия Букреева, 
рассказавшего о реализации в 
регионе льготных ипотечных 
программ.

Востребованность ипотеки 
докладчик определил, указав 
цифры: 16 тысяч сделок по ипо-

течному кредитованию были 
проведены в регионе в 2017 
году, а в 2018 году примерно 
такое же количество сделок 
удалось заключить за девять 
месяцев. 

– Для того чтобы повы-
сить доступность ипотечного 
кредитования, было бы целе-
сообразно снизить ставку по 
ипотеке, – отметил Анатолий 
Митрофанович. – Сейчас она 
составляет у нас 9,45 процен-
та. А, согласно национально-
му проекту «Ипотека», для 
определённых категорий лю-
дей, включая молодые семьи 
с одним ребёнком, работников 
стратегических предприятий 
оборонного комплекса (КБХА, 
концерн «Созвездие», Воро-
нежский механический завод 
и другие), работников образо-

вания и здравоохранения, – со-
ставит от 6 до 7 процентов.

За счёт средств госкорпо-
рации АО «Дом РФ» регион 
может привлечь достаточно 
серьёзную сумму – около четы-
рёх миллиардов рублей, общий 
объём инвестиций – 6 милли-
ардов рублей, в том числе 1,2 
миллиарда рублей – средства 
физических лиц. По расчётам, 
сделанным правительством Во-
ронежской области, улучшить 
свои жилищные условия при 
поддержке этой программы в 
течение пяти лет смогут бо-
лее пяти с половиной тысяч 
семей. 

– С учётом льгот мы можем 
выкупить более 300 тысяч 
квадратных метров жилья, – 
уточнил Анатолий Букреев. – 
Средства в областном бюджете 

на реализацию федеральной 
целевой программы «Ипоте-
ка» зарезервированы. Преду-
смотрен серьёзный механизм, 
который поможет льготным 
категориям компенсировать 
процентную ставку по ипотеке 
до 6-7 процентов. И даже в слу-
чае, если процент по обычной 
ипотеке вырастет, обязатель-
ства перед льготниками будут 
выполнены в полном объёме. 

Как отметил Анатолий 
Букреев, закон не запрещает 
приобретать по федеральной 
целевой программе жильё на 
вторичном рынке. Однако в 
большей степени он ориенти-
рован на приобретение квартир 
в новостройках, что, по всей 
видимости, в условиях кризиса 
должно поддержать местных 
застройщиков.

Жилищный вопрос остаётся главным

Наталья СтоЛПоВСКАЯ

общество
Воронежских журналистов впервые за много лет 
пригласили на еженедельное оперативное совеща-
ние областного правительства. Сквозной темой пла-
нёрки стало улучшение жилищных условий жителей 
региона. 
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Вот уже 26 лет «Ново-
кутковское» в числе тех 
хозяйств, которые, что 
называется, делают по-
году в агропромышлен-
ном комплексе района. К 
главе КФХ Дмитрию Ли-
сицыну и его заму Нине 
Лисицыной люди отно-
сятся с глубоким и заслу-
женным уважением. Они 
действительно безза-
ветно преданы земле, 
знают и любят своё дело, 
отдают ему все свои 
силы. Их заботы, как и 
прежде, связаны с рас-
тениеводством и живот-
новодством. Однако, в 
отличие от предыдущего 
года, нынешний год, по 
словам Нины Григорьев-
ны, их порадовал мало. 
Нет, конечно, есть и по-
ложительные моменты. 
Как у любой медали есть 
две стороны.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Новохопёрский район

Предприятие  
«держит марку»

За все время работы хозяй-
ство не перестает развиваться. 
Несмотря на многие тяготы и 
капризы погоды, оно «держит 
марку», выращивая экологиче-
ски чистые продукты высоко-
го качества. Новохоперским 
фермерам дается это нелегко. 
В этом году, по словам Нины 
Лисицыной, огорчила погода. 
«Она была против нас. Больно 
ударила засуха. Вот мы хотели 
закладывать сенаж, – рассказала 
Нина Григорьевна, – но луга 
«выгорели», оказались пустыми. 
И заложить сенаж не удалось. 
Он весь пошёл на корм коров-
кам. Раньше мы закладывали две 
ямы силоса, а сейчас и одна не за-
ложена, хотя кукурузы на корм 

посеяли больше, чем в прошлом 
году. И потому, естественно, на-
дой уменьшился».

Кроме того, рассказала Нина 
Лисицына, в связи с уходом с 
рынка компании в Анне КФХ 
вынужденно стало сдавать 
молоко частнику в Таловский 
район. Но уже по цене, кото-
рую можно определить как «за 
так». Для хозяйства потери 
оказались просто колоссаль-
ными. Но и здесь, благодаря 
поддержке главы района Вик-
тора Петрова, администрации 
района «Новокутковскому» 
удалось наладить деловые кон-
такты с крупной торговой мар-
кой «Вкуснотеево». Компания 
серьёзная, и для налаживания 
партнерских отношений ее 
представители приезжали к 
фермерам. Для них понятно 
было с порога, что хозяйство 
по условиям содержания и 
организации производства не 

уступает европейским стан-
дартам, и бизнесмены стали 
работать с ними. Конечно, надо 
понимать, что из-за погоды 
молока в КФХ стало меньше, 
цены же на него по сравнению 
с предыдущим годом упали. А 
молока нет – нет и денег. Поэ-
тому Нина Григорьевна крайне 
обеспокоена тем, удастся ли им 
в этом году сработать хотя бы 
на ноль. Вот так сложились у 
них дела.

Конкретика в этом вопросе та-
кова. За восемь месяцев нынеш-
него года в «Новокутковском» 
выработали 533 тонны молока, 
сдали 457 тонн. И подтянуться 
к показателям 2017 года здесь 
при всём желании и старании 
не удастся. Но новохоперские 
фермеры народ трудолюбивый, к 
трудностям они готовы. Живот-
новодческая отрасль в хозяйстве 
представлена не только произ-
водством молока. В текущем 

году цифры по отгрузке мяса 
порадовали, его сдали больше, 
чем в прошлом году – где-то 46 
тонн в живом весе.

Трудности  
закаляют характер

Засушливая погода сказа-
лась и на урожайности сахар-
ной свеклы. В прошлом году в 
«Новокутковском» получали 
её по 500 центнеров с гектара. 
В этом же из-за неблагопри-
ятных погодных условий берут 
где-то по 326 центнеров. Од-
нако с учётом обстоятельств 
это, считает Нина Лисицына, 
можно сказать, нормальный 
результат. Главная трудность не 
в этом временном, обусловлен-
ном объективными причинами 
снижении урожайности. Она 
в том, что КФХ совершенно 
неожиданно лишилось возмож-
ности сбывать с таким трудом 
выращенный сладкий корень 
деловому партнёру, располо-
женному на разумном от КФХ 
расстоянии. По признанию 
Нины Григорьевны, это про-
сто подкосило хозяйство, она 
опасается, что свеклу придется 
возить «за тридевять земель». К 
решению данной ситуации под-
ключилась администрация Но-
вохоперского муниципального 
района. Трудности закаляют 
характер. Несмотря ни на что, 
фермеры купили свёклоубо-
рочный комбайн в Липецкой 
области. «Вложено немало 
средств, которые теперь нужно 
отработать, – говорит Нина Ли-
сицына. – Мы не опускаем руки, 
выход есть всегда. Надеемся, 
что совместными усилиями с 
органами власти мы сможем 
решить и эту проблему».

Трудно не согласиться с 
Ниной Лисицыной, которая 

считает, что надо учитывать 
важный факт: за выращивание 
сахарной свёклы берётся не 
каждый хозяин. Случайно ли, 
что в Новохопёрском районе 
серьёзно этим кропотливым де-
лом, кроме ООО «МТС-Агро»,  
занимается только КФХ «Но-
вокутковское». Остальные 
сельскохозяйственные пред-
приятия, имеющие корни в 
районе, отказались. Образно 
говоря, сказала Нина Григо-
рьевна, получается лишь у тех, 
кто сахарную свёклу любит не 
меньше, чем коров. Именно та-
кая любовь присуща не только 
Дмитрию Валентиновичу и са-
мой Нине Григорьевне, но и их 
сыну Игорю. С ним мы встре-
тились в наш приезд в КФХ. 
Молодой человек накануне с 
восьми вечера до восьми утра 
«копал», по его выражению, 
свёклу на площади девять гек-
таров. И был он за штурвалом 
того самого комбайна, который 
приобрели его родители.

Субсидии нужны  
как воздух

Что касается зерновых, то 
их, по информации Нины Ли-
сицыной, в прошлом году в 
«Новокутковском» получали 
по 50 и даже более центнеров 
с гектара. И хотя цена на них 
была пониже, чем сейчас, за 
счёт объёмов здесь получали 
доход. В нынешнем году уро-
жайность упала, и эти потери 
не покрывают плюсов цены. 
Особенно больно бьют по хо-
зяйству цены на ГСМ. Субси-
дии покрывают лишь мизерную 
часть понесенных расходов, да 
и условия получения меняются 
с каждым годом. «На государ-
ство мы надеемся, – сказала 
Нина Лисицына, – но сами 

тоже по мере сил и возможно-
стей продолжаем развиваться. 
В этом году поставили новый 
очиститель зерна ЗОВ-50. И 
обошёлся он хозяйству где-то 
в семь с лишним миллионов 
рублей. Это плюс к приоб-
ретённому свёклоуборочному 
комбайну». 

Людям сейчас живётся 
несладко. КФХ «Новокут-
ковское» никогда ранее не 
перекредитовывалось во время 
уборки урожая. А в нынешнем 
году оно вынуждено было 
пойти на это. Что это значит? 
Попросту говоря, фермерам 
приходится старый кредит 
погашать новым. И потому 
помощь государства им нужна 
как воздух!

Всё это, на мой взгляд, спра-
ведливые претензии и требова-
ния. Ведь речь идёт о необходи-
мости поддержки не дармоедов, а 
тех, кто обеспечивает нас с вами 
хлебом, мясом и молоком. Это 
честные труженики. Они и сами 
вкладывают немалые средства, 
чтобы всё это было у нас на столе. 
Потому Нина Григорьевна, как и 
другие фермеры, вправе рассчи-
тывать на субсидии государства.

Эту задачу озвучивают и на 
государственном уровне. От-
расль непредсказуемая, и на 
высоком уровне видят выход в 
страховании рисков. В прото-
коле совещания у Председателя 
Правительства РФ Дмитрия 
Медведева от 22 июля 2018 года, 
говорится о целесообразности 
выделения в качестве самостоя-
тельной меры государственной 
поддержки предоставление 
субсидий на эти цели.

Успех агропроизводства 
может обеспечить грамотное 
объединение трудолюбия агра-
риев, их опыта, самоотдачи с 
поддержкой государства.

Гнутся, но не ломаются
АПК | Нынешний год стал серьёзным испытанием на прочность для одного из самых крепких сельхозпроизводителей Новохопёрского 
района – крестьянского (фермерского) хозяйства «Новокутковское», что в посёлке Ленинский Новопокровского сельского поселения

Доярки в один голос под дружное мычание коров заявляют,  
что довольны и условиями работы, и зарплатой.

Уже шесть лет механизатор Юрий Костин ведёт в КФХ «Новокутковское»  
дискование, заготовку кормов, прессование сена и сев. Замглавы хозяйства 

Нина Лисицына довольна его ответственным отношением к делу.

Игорь Лисицын за штурвалом этого свёклоуборочного комбайна чувствует себя уверенно.
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Спиртзавод в селе Крас-
ное Новохопёрского 
района – предприятие с 
богатой историей. А на-
чиналась она в далёком 
1790 году с небольшой 
винокурни, построенной 
на средства Раевских – 
представителей одной 
из ветвей знаменитого 
дворянского рода. В 
разные годы на заводе 
производили яблочный 
морс, делали из пшеницы 
водку. 

Наталья СТоЛПоВСКАя

К середине XX века социа-
листическое предприятие за-
нялось выпуском спирта из от-
ходов сахарного производства 
(свекловичной мелассы). 

– В то время мощность заво-
да составляла 2000 декалитров в 
сутки, – рассказывает директор 
ООО «Этанол Спирт» Валерий 
Юрченко. – На данный момент 
его мощность – 6000 декалитров 
в сутки. А вскоре она заметно 
вырастет в связи с тем, что мы 
планируем расширить ассорти-
мент выпускаемой продукции и 
производить спирт из крахмал-
содержащего сырья. В основном 
из зерновых культур.

Под запуск нового производ-
ства уже активно идёт строи-
тельство отдельных цехов и 
участков.

– Это новый виток развития 
предприятия, – продолжает 
Валерий Владимирович. – И 

для наших аграриев – большое 
благо, и ещё один рынок сбыта 
выращенной продукции. Тем 
более, что здесь мы сможем 
перерабатывать сырьё любого 
качества: от зерна высшего сор-
та – до некондиционного. 

Принимать его будет цех 
подготовки крахмалосодержа-
щего сырья.

– Вначале зерно будет про-
ходить очистку на сепараторах, 
– комментирует главный техно-
лог завода Лариса Пивоварова. 
– Следующим этапом станет 
разваривание крахмалсодержа-
щего сырья. Затем в бродильном 

отделении произойдёт процесс 
сбраживания, после чего про-
дукт поступит в цех перегонки 
(брагоректификации). 

Будут у данной цепочки и 
свои особенности. Если при 
производстве этилового спирта 
из мелассы сахарной свеклы та-
кие отходы, как барда, уходили 
вместе со сточными водами на 
поля фильтрации, то теперь есть 
возможность наладить пере-
работку отходов в кормовые 
добавки для животных.

– Так как срок хранения в 
жидком виде у барды невысок, 
есть смысл её высушивать, а на 

выходе получать два вида про-
дукции: сухую барду и сухие 
кормовые дрожжи, – отмечает 
Валерий Юрченко. – Высо-
кая энергетическая ценность 
дрожжей – показатель того, что 
спрос на эту продукцию будет. 
Тем более, что в Новохопёрском 
районе животноводство являет-
ся одним из перспективных на-
правлений развития сельского 
хозяйства.

Предприятие возлагает боль-
шие надежды на строящийся 
цех для сушки барды. Для него 
закуплено высокоэффективное 
современное оборудование. 

Это открывает перед заводом 
хорошие перспективы: запас 
мощности позволит со време-
нем значительно увеличить 
производство сухой барды, 
которую на сегодняшний день 
в промышленных масштабах 
выпускает одно-единственное 
предприятие в Центральном 
Черноземье.

В связи со строительством 
цеха для сушки барды на заводе 
озадачились такой проблемой, 
как дефицит электроэнергии. 

– И так как районные элек-
тросети вряд ли смогут обе-
спечить нас достаточным коли-

чеством электроэнергии, было 
принято решение об установке 
паровой турбины и выработке 
электроэнергии собственными 
силами, – рассказывает наш 
собеседник. – А чтобы обеспе-
чить паровую турбину паром 
и создать необходимое дав-
ление, мы два паровых котла, 
работающих на газе, должны 
заменить на более высокопро-
изводительные.

Подготовка к запуску в ра-
боту нового вида сырья – это 
ещё и забота о его хранении. 
Для этих целей на заводе с ис-
пользованием американской 
технологии строятся два зерно-
склада ангарного типа. Объём 
хранения каждого: шесть с 
половиной – семь тысяч тонн 
зерна. Запланировано строи-
тельство и ещё одного важного 
объекта – спиртохранилища, 
рассчитанного на 200 тысяч 
декалитров. 

– Общий объём инвестиций 
в развитие завода составит 
около 800 миллионов рублей, 
– подводит итог директор 
ООО «Этанол Спирт». – В 
результате выиграют все: наше 
предприятие увеличит ассор-
тимент продукции, произво-
дители зерна получат новый 
рынок сбыта, животноводы 
– высококачественные кор-
мовые добавки. И, конечно, 
очень важный для завода и 
села Красное результат – 60 
новых рабочих мест. Для на-
шей территории это ощутимо, 
для будущего Новохопёрского 
района – значимо.

Запас мощности старинного завода
Экономика | Завод «Этанол Спирт» станет первым в регионе предприятием, выпускающим продукцию из зернового сырья.  
Большая работа по техническому перевооружению здесь идёт полным ходом

Глава администрации Краснянского сельского поселения Сергей Тыняный, ин-
женер по охране окружающей среды Александр Буйволенко и главный технолог 

Лариса Пивоварова уверены, что переход на другой вид сырья откроет в истории 
предприятия и села Красное новую страницу.

Директор ООО «Этанол Спирт»  
Валерий Юрченко.
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Василий АВдееВ, 
глава Аннинского района:

– Уходящий 2018 год был непро-
стым, напряженным, но результатив-
ным. На полях района намолочено 
210 тысяч тонн зерна при средней 
урожайности 38 центнеров с гектара. 
По объемам производимого хлеба мы 
традиционно лидируем в области. 
Особенно весомый вклад в достиг-
нутый результат внесли земледельцы 
таких хозяйств, как «Агротех-Гарант 
Пугачевский», Агротех-Гарант Верх-
не Тойденский», «Заря», «Агро-
Русь», «Путь Ленина», «Агротех-Гарант Нащекино». Погодные 
условия сезона сложились не в пользу сахарной свеклы, тем не 
менее в ООО «Агротех-Гарант Верхне Тойденский» и в ООО 
«Агротех-Гарант Нащекино» сумели получить её почти по 
600 центнеров с гектара, а в целом на полях района накопано 
380 тысяч тонн корней. Это также самый высокий результат 
в области. Несмотря на свой возраст, стабильно работает Са-
довский сахарный завод, где выход сахара приближается к 15 
процентам.

Динамично развивается животноводство, особенно с при-
ходом к нам компании «Молвест». В нынешнем году молока 
будет произведено 68 тысяч тонн – на шесть тысяч тонн боль-
ше, чем год назад. По объемам этой продукции мы – в тройке 
областных лидеров.

Производственное подразделение «Молвест» «Эко Корм» 
производит комбикорм европейского уровня, травяную муку, 
люцерну на жом в брикетах для внутренних нужд и на экспорт. 
Осваивается новинка – сок из люцерны. В посевах в 2019 году 
будет размещено 3 300 гектаров люцерны. 

На площадке в Старой Чигле компанией «ЭкоНиваАгро» 
ведется строительство молочного комплекса на 2 800 голов 
дойного стада и 6 000 голов общего поголовья (включая дора-
щивание, федлот). Из-за близости грунтовых вод строительство 
замедлялось, но в проект внесены поправки, будет сделана 
система дренажа протяженностью семь километров. В течение 
последнего месяца работы на площадке активизировались.

– Роль предприятий АПК в жизни наших сел трудно переоце-
нить. Это постоянная помощь школам и детским садам, учрежде-
ниям культуры и медицинского обслуживания, забота о развитии 
сельского спорта, участие в закладке новых парков и скверов и 
многое, многое другое. Такие подходы позволяют нашим селам 
становиться современными, делают жизнь селян комфортнее.

Владимир ПоКУСАеВ,  
глава Кантемировского района:

– Кантемировские аграрии и жи-
вотноводы в нынешнем году показали 
высокие, а в ряде случаев и рекордные 
результаты в работе. Валовое произ-
водство зерна после подработки со-
ставило 206 тысяч тонн при средней 
урожайности 30,8 центнера с гектара. 
Валовое производство кукурузы со-
ставило 75 тысяч тонн при средней 
урожайности 57 центнеров с гектара, 
в отдельных хозяйствах получили 
до 100 центнеров с гектара. Такая 
урожайность получена впервые за все время. Рекордными для 
Кантемировского района в этом году оказались валовка и уро-
жайность подсолнечника (25,5 центнера с гектара)  и сахарной 
свёклы (до 753 центнеров с гектара). 

От имеющегося поголовья крупного рогатого скота 22 тыся-
чи голов, в том числе 7,6 тысячи голов произвели за 10 месяцев 
текущего года: молока – 35 тысяч тонн, где прибавка к уровню 
2017 года (плюс 3,5 тысячи тонн) и  2,5 тысячи тонн мяса в 
живом весе. Все это по итогам десяти месяцев нынешнего года 
позволило Кантемировскому району занимать пятое место по 
валовому производству молока и по наличию поголовья коров 
молочного направления, третье место по реализации крупного 
рогатого скота на убой в живом весе.

Инвесторы запустили новые проекты, направленные на раз-
витие отрасли животноводства. Например, безусловный лидер 
сельхозпроизводства района СХП «Новомарковское» возвело 
в Кантемировке элеватор на 20 тысяч тонн зерна. В ближайшее 
время это хозяйство намерено увеличить объёмы производства 
животноводческой продукции (сегодня содержится более 15 
тысяч голов КРС). Это и послужило основной причиной нового 
строительного проекта хозяйства – комплекса, рассчитанного 
на выращивание 6 900 голов молодняка крупного рогатого 
скота для реализации их на внутреннем и внешнем рынках, в 
перспективе – до 25 тысяч голов КРС.

Предприятия АПК района практически все участвуют в 
развитии инфраструктуры сельских территорий. Под особой за-
ботой сельхозпроизводителей района – ремонт автомобильных 
дорог местного значения, благоустройство поселений, сфера 
образования, здравоохранения, культуры и спорта. 

Юрий МАТУзоВ, 
глава администрации Бутурлиновского района:

– В  2018 году  сельхозтоваро-
производителями Бутурлиновского 
района  произведено 150 тысяч тонн 
зерна,  35 тысяч тонн подсолнечника, 
185 тысяч тонн сахарной  свеклы. 

Вместе  с  отраслью  растениевод-
ства  развивается  и  животноводство.  
Тон задают  такие  хозяйства, как  
ООО «Ингук», ООО «АГРОЭКО»,  
ООО «Бутурлиновский агроком-
плекс», ООО «Нижнекисляйские 
свеклосемена».  

В  ООО «Агрофирма  Шипова  Дубрава»  (ЭКОНИВА)  
к  концу  года  планируют  начать  строительство  молочного  
комплекса  на  3300 голов  дойного  стада.  Сметная  стоимость  
проекта  –  2,9 миллиарда рублей.  Этот инвестор – «ЭкоНива» 
– зашел в район весной этого года, но уже успел зарекомендо-
вать себя как рачительный хозяин, ведущий ответственный 
бизнес. В  свиноводческом   комплексе  ООО «АГРОЭКО» на 
сегодня имеется  более  36 тысяч  голов  свиней.  Здесь  будут  
получать  более шести  тысяч тонн  мяса  свинины в  год.  

Устойчиво работают и  перерабатывающие  предприятия. 
Надеемся,   что  и  в  дальнейшем они  сохранят  и  увеличат  
объемы  и  качество  выпускаемой  продукции.  

За год  сельхозтоваропроизводителями  приобретено  24 
единицы  самоходной  техники.

  В рамках строительства новых свиноводческих  площадок  
и  строительства  молочного  комплекса в  сельских  поселениях  
увеличивается  количество  рабочих  мест.      

  Используем и  грантовую поддержку. В  этом  году  два  
крестьянско-фермерских  хозяйства  получили  денежные  
средства  в  размере  4,9 миллиона рублей  на  развитие  от-
расли  животноводства.  По  сравнению  с  прошлым  годом,  
крестьянско-фермерские  хозяйства  увеличили  поголовье 
на  29 процентов.  В  настоящее  время  у  них  имеется  967  
голов  КРС.  Лидером  по-прежнему  является  КФХ  Бади-
рова  –  222 головы крупного рогатого скота,  в  том  числе  68 
голов  коров.  

Предприятия АПК района обеспечивают самую важную 
гарантию  – стабильность рабочих мест, заработной платы.  
Людям нужна уверенность в том, что работа у них будет  и 
завтра. Исходя из сегодняшней ситуации стратегии развития 
АПК ,  эта гарантия имеет под собой серьезные основания. Для 
муниципалитета очень важна социальная ориентированность 
предприятий, крупных и мелких хозяйств,  нацеленность на  
долгосрочность  перспектив и планов, участие в организации 
развивающего пространства для детей и молодежи как спортив-
ного, так и культурного наполнения, готовность вести диалог с 
властью  по актуальным  вопросам социально-экономического 
развития сельских территорий.

итОги гОдА
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Галина РОХМИН

Лискинский район — Бобровский район

Подводя итоги сезона-2018, глава 
Лискинского района Виктор Шев-

цов, в частности, заметил: трудно пере-
оценить вклад президента компании 
Штефана Дюрра и «ЭкоНивыАгро» 
в достижение высоких показателей. 
Предприятие стабильно наращивает 
объёмы производства молока высше-
го сорта. Суточный надой составляет 
615 тонн. Компания возводит новые 
животноводческие комплексы по 2800 
голов каждый, демонстрируя пример 
по-настоящему эффективных инве-
стиций, образцового порядка и грамот-
ного применения самых современных 
мировых технологий на плодородной 
воронежской земле.

Один из на-
г р а ж д ё н -

ных,  замести-
тель директора 
производствен-
ного хозяйства 
«ЭкоНиваАгро-
Левобережное» 
Николай Колес-
ников ,  вошед-
ший в этом году 
в Книгу почёта Лискинского района 
«Маяки сельской нивы», на сцене 
районного Дома культуры говорит:

— Приятно видеть, что кропот-
ливый труд на земле приносит до-
стойные результаты. Главное чувство, 
которое объединяет нас сегодня, — это 
радость от принесённой пользы, от 
преодоления новых рубежей, от со-
знания постоянного роста каждого 
сотрудника и вместе с ним — районов 
Воронежской области.

Оп е р а т о р у 
КРС Анато-

лию Токареву на 
празднике работ-
ников сельского 
хозяйства и пере-
р а б а т ы в а ю щ е й 
промышленности 
вручили мини-
стерскую грамоту. 
Анатолий Ива-
нович без малого 
четверть века в сельском хозяйстве. 

– В животноводческом комплексе 
«Высокое» я ухаживаю за дойным ста-
дом, под нашей с напарником опекой 
415 коров, – рассказывает он о своём 
труде. – Это тяжёлая каждодневная 
работа, которую нужно делать пра-
вильно и вовремя. Молодым, порой, 
туговато бывает, потому что нет этой 
привычки работать. А мы закалённые 
и нам есть с чем сравнить. Раньше в 
колхозе мы вручную корм раздавали, 
а сейчас в «ЭкоНиве» нам кормораз-
датчики помогают. Труд во многом 
автоматизирован, но хорошие руки, 
которые и люди, и животные ценят, 
по-прежнему нужны и в почёте.

Благодарность 
М и н и с т е р -

ства сельского 
хозяйства Рос-
сийской Феде-
рации получила 
оператор машин-
ного доения Дина 
Иванова. 

– Честно при-
знаться, я вообще 
боялась к коровам 
подходить, и уж тем более не пред-
полагала, что мне с ними придётся 
работать, – откровенна с нами Дина 
Александровна. – Я родилась и жила в 
городе, никогда не думала, что попаду в 

село. До райцентра далеко и вариантов 
устроиться на хорошую работу мало. 
Нам повезло, что «ЭкоНива» девять 
лет назад открыла во Владимировке 
новый животноводческий комплекс. 
Многие получили хорошую работу и 
достойный заработок. Я довольна. К 
бурёнкам быстро привыкла, нашла с 
ними общий язык, и они отвечают мне 
высокими надоями. 

Одна из самых 
о п ы т н ы х , 

уважаемых и по-
чётных доярок 
«ЭкоНивы» Та-
тьяна Каплина 
в прошлом году 
п р е д с т а в л я л а 
В о р о н е ж с к у ю 
область в Мор-
довии на Все-
российском кон-
курсе среди операторов машинного 
доения. По итогам конкурса она вошла 
в десятку сильнейших мастеров.

– Конечно, я сильно волновалась, 
но старалась всё выполнять так, как 
это обычно делаю на работе, в своей 
группе с 75 коровами, – делится 
своими впечатлениями Татьяна Нико-
лаевна. – Соревновались 64 оператора 
– лучшие из лучших в стране, так что 
лично для меня это восьмое место – 
безусловная победа. 

Ин т е р е с -
ный путь в 

успешные опера-
торы машинного 
доения прошла 
и старшая смены 
Наталья Хафизо-
ва. Уже в первый 
год работы на жи-
вотноводческом 
комплексе её от-
метила премией 
администрация Бобровского района. 
На следующий год она получила пре-
миальный сертификат от департамен-
та аграрной политики регионального 
правительства. А 2017 год стал для неё 
поистине кульминационным по степе-
ни признательности руководителей 
«ЭкоНивы» и губернатора Воронеж-
ской области – Наталье Хафизовой 
присвоено звание «Лучший по про-
фессии», и она стала единственной 
в компании дояркой – обладатель-
ницей наградного автомобиля «Лада 
Гранта».

Теперь, после трёх лет работы на 
животноводческом комплексе «Вос-
точный» компании «ЭкоНива», когда 
есть что и с чем сравнивать в трудовой 
биографии, Наталья Хафизова убеж-
дена, что молодым людям нет смысла 
тратить время на поиски счастья на 
стороне:

– На современных животноводче-
ских комплексах много профессий, 
большие возможности профессио-
нального роста для молодых специа-
листов, хорошие условия работы. 

Тр у д о в а я 
книжка Сер-

г е я  С а в и ц к о -
го открылась в 
сельском хозяй-
стве. Но когда 
местный колхоз 
развалился, при-
шлось перепро-
бовать разные 
профессии, в по-
исках хорошей 
жизни молодой человек поехал в Во-
ронеж, покорял Москву. Однажды за 
разговором друзья посоветовали ему 
обратиться в «ЭкоНиву».

– Уже десятый год работаю, и жена 
Наталья тоже в «ЭкоНиве» – эконо-
мистом, – улыбается механизатор 
«ЭкоНивыАгро-Левобережное» Сер-
гей Савицкий. – Коллектив хороший, 
зарплата приличная. У меня богатый 
арсенал – трактор и комбайн John 
Deere, новые сеялки и жатки. В своём 
хозяйстве вот завершили уборку ку-
курузы, едем помогать в Бобровский 
район. 

Сергей Савицкий по-настоящему 
любит своё дело, он потомственный 
механизатор в третьем поколении. 
Его отец, Василий Дмитриевич, в 1976 
году награждён медалью за трудовую 
доблесть. Сын старается не отставать 
от отца. Последние пять лет первый 
в хозяйстве по севу и намолоту зер-
новых. Неоднократно признаётся 
«Лучшим по профессии». 

Коллега Сер-
гея Савиц-

кого механиза-
тор Александр 
Мальцев успеш-
но закончил се-
зон и «ушёл на 
ремонт».

–  С к о л ь к о 
о б р а б а т ы в а ю 
гектаров земли, 
заготовил сенажа и силоса, даже не 
спрашивайте, – обрывает он наш во-
прос. – Подсчёты в конторе ведутся, 
а я всё время в поле и в мастерской. 
Могу только за технику сказать: новая, 
усовершенствованная, на ней приятно 
работать.

Скромный, трудолюбивый Алек-
сандр Мальцев последнюю пятилетку 
уверенно идёт в передовиках. В про-
шлом году из рук губернатора Во-
ронежской области Алексея Гордеева 
(ныне вице-премьер российского 
правительства) он получил ключи от 
«Лады Гранта». Вернулся из Воронежа 
с праздника аграриев на новеньком 
авто и подарил ключи жене. На по-
даренной машине Наталья Мальцева 
ездит на работу в поликлинику с удо-
вольствием. 

На д о  т р у -
диться  не 

покладая рук и 
уходить с рабо-
ты с чувством 
выполненного 
долга. Все, кому 
довелось  тру-
диться бок о бок 
с Натальей Гри-
бок, знают эти 
е ё  « к о р о н н ы е 
слова». И знают, что говорит она их 
не для красного словца. Это маяк 
трудолюба. В «ЭкоНиве» их слышали 
сначала от завтоком, последние три 

года, с выходом Натальи Ивановны 
на пенсию, от слесаря. До последне-
го дня была уверена, что профессия 
слесаря – мужская.

– Все улыбаются, когда слышат, 
что я – слесарь, – говорит миловидная 
женщина. – Не думаю, что мужчины 
лучше справятся, и вообще не считаю 
нужным искать, где легко. Вот и за-
нимаюсь обслуживанием молокопро-
вода и холодильного оборудования на 
животноводческом комплексе.

На работу она заступает раньше 
доярок и уходит позже них. Всё у неё 
слаженно, без сбоев. За ответственное 
и добросовестное отношение к работе 
Наталья Грибок имеет ряд грамот 
и наград, снискала Благодарность 
Минсельхоза. 

Такие же на-
г р а д ы  и  у 

заместителя на-
ч а л ь н и к а  ж и -
вотноводческо-
г о  к о м п л е к с а 
«ЭкоНиваАгро-
Восточное» Лю-
бови Коровиной.

– Наше преж-
нее хозяйство на 
глазах развали-
валось, – вспоминает она. – А с 
приходом «ЭкоНивы» жизнь на 
селе начала налаживаться. Стала 
вовремя выплачиваться заработная 
плата, она поднялась в размере. По-
головье увеличилось с 800 до 1500 
голов. Среднесуточные надои воз-
росли до 24,8 килограмма на одну 
корову. Корма заготавливаются в 
полном объёме, рацион животных 
сбалансирован. Помощь предприятия 
сельской «социалке» стабильна 
и надёжна. Появились ещё новые 
перспективы со строительством по-
близости нового животноводческого 
комплекса «ЭкоНивы».

В следующем 
году у Вла-

димира Ивано-
вича Фролова 
юбилей – полве-
ка трудового ста-
жа. Где родился, 
там и пригодил-
ся – это про него. 
Все пятьдесят 
лет проработал 
в селе Щучье, в 
аграрной сфере, и в основном на ру-
ководящих должностях. Последнее 
десятилетие ветерана труда, началь-
ника животноводческого комплекса 
стало особым в его биографии, ведь 
ему активно пришлось участвовать в 
революции в животноводстве: 

– Реконструировали коровники, ми-
нимизировали ручной труд. В 2006 году 
был сдан животноводческий комплекс 
на 1400 голов в Щучье. И с этого момента 
строительство в ООО «ЭкоНиваАгро» 
не прекращается ни на минуту. Конечно, 
этот вектор развития прослеживался 
ещё на заре «ЭкоНивыАгро», когда мы 
стажировались за границей и в Под-
московье, но, признаюсь, в то, что наши 
красно-пёстрые коровы будут давать по 
девять тысяч килограммов молока в год, 
тогда и самому верилось с трудом.

Сегодня в «ЭкоНивеАгро» тру-
дятся более трёх тысяч человек. 

Среди них молодёжь и люди с опы-
том, местные жители и приехавшие 
из других регионов, иностранные 
специалисты. Возможно, что секрет 
успеха этого предприятия кроется 
именно в таком симбиозе и умении 
справляться с самыми амбициозны-
ми задачами на образцовых полях, 
высокотехнологичных фермах, строя-
щихся животноводческих комплексах, 
современных элеваторах, семенном 
и молочном заводах, и в «Академии 
молочных наук».

Маяки сельской нивы
Какими бы продвинутыми ни были современные техника и технологии, каких бы фантастических показателей ни удавалось 
добиваться в животноводстве и растениеводстве, главным богатством на земле по-прежнему остаются люди, чьими руками и 
достигаются рекордные надои и урожаи
На торжественно прошедшем Дне работников сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности 
Лискинского муниципального района большая делегация 
сотрудников «ЭкоНивыАгро» награждена почётными грамотами 
Министерства сельского хозяйства РФ, правительства 
Воронежской области, регионального департамента аграрной 
политики, благодарственными письмами губернатора, районной 
администрации, отмечена ценными подарками. «Благодаря 
таким труженикам агропромышленный комплекс района 
является одним из самых развитых, мощных и современных в 
стране», – подчеркнул заместитель председателя правительства 
Воронежской области Виктор Логвинов.

СпРаВка «кОММуНы» 
ООО «ЭкоНиваАгро» – самое крупное сельхозпредприятие ГК «ЭкоНи-
ва». Объединяет 28 хозяйств на территории Лискинского, Каменского, 
Бобровского, Аннинского и Каширского районов Воронежской области.
Основное направление деятельности – молочное животноводство. 
«ЭкоНиваАгро» является крупнейшим производителем молока в регионе 
– почти 700 тонн молока ежедневно, а это практически 34, 4 процента от 
общеобластного показателя. Общее поголовье КРС – 55 153, в том числе 
фуражных коров – 26 986. В хозяйстве 30 животноводческих подразде-
лений: 12 современных молочных комплексов и 18 реконструированных 
животноводческих ферм. Предприятие является племзаводом по разведе-
нию скота голштинской и симментальской пород, а также – племрепро-
дуктором красно-пёстрой породы.
Площадь сельхозугодий — 131 тысяча гектаров. Компания успешно за-
нимается производством зерновых, зернобобовых, кормовых культур, 
высокорентабельных технических культур и семеноводством.

«ЭкоНиваАгро» успешно занимается производством зерновых, зернобобовых,  
кормовых культур, высокорентабельных технических культур и семеноводством.

Предприятие является племзаводом по разведению скота  
голштинской и симментальской пород.

«ЭкоНиваАгро» использует уникальные современные технологии,  
интерес к которым есть и у аграриев, и у жителей и гостей Воронежской области.
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Виктор БуРдИН,  
глава Таловского района:

– По итогам 10 месяцев текущего 
года аграриями Таловского района 
достигнуты следующие показатели: 
валовое производство зерновых со-
ставило более 200 тысяч тонн, или 
143 процента от плана, получено 
подсолнечника 39,8 тысячи тонн, а 
сахарной свеклы – 331 тысяча тонн. 
Ожидаемая чистая прибыль сельхоз-
предприятий – 134 млн. рублей, что 
на 25 млн. рублей больше, чем в про-
шлом году. Рентабельность при этом 
составит 11,8 процента. 

Произведено 19267 тонн молока и 40395 тонн мяса.
В этом году кроме традиционных для нашего района 

культур увеличилась посевная площадь сои и нута: 6942 
и 882 гектара соответственно. В СХА «Синявская» вырас-
тили 100 гектаров горчицы. Есть новшества и в животно-
водстве. Так, в селе Верхняя Тишанка в одном из КФХ 
уже не первый год выращивают маралов, чьи молодые 
рога – панты – обладают целым набором целебных свойств. 
Мараловая ферма набирает популярность и как туристи-
ческий объект, где можно наблюдать за жизнью оленей и 
других животных, отдохнуть в гостинице, провести оздо-
ровительные процедуры в пантовых ваннах. 

Развитие агропромышленного комплекса, несомненно, 
является драйвером всей экономики района. Сельхозпред-
приятия активно участвуют в финансировании проектов 
инициативного бюджетирования и ТОС, в программе 
50/50 по ремонту образовательных учреждений, поддержи-
вают зимнее содержание дорог и другие социально значи-
мые мероприятия. Так, благодаря крупнейшему инвестору 
ГК «АГРОЭКО», мы получили не только существенные 
налоговые поступления в бюджет, но и поддержку благо-
творительного фонда компании. Были выделены сред-
ства на строительство десяти детских площадок, ремонт 
сельских домов культуры и других социальных объектов. 
За счёт средств фонда были отремонтированы 4 палаты в 
центральной районной больнице и приобретено реанима-
ционное оборудование для детей. 

Уверен, что сельское хозяйство в Таловском районе 
имеет большие перспективы развития! 

Юрий МИшаНкОВ, 
глава администрации Россошанского района:

– В этом году на полях Россошан-
ского района собран полновесный 
урожай хлеба, чему способствовали и 
погодные условия, и слаженный труд 
работников отрасли. Валовой сбор 
зерна составил свыше 218 тысяч тонн 
при средней урожайности около 30 
центнеров с гектара. Подсолнечника 
намолотили 44,7 тысячи тонн. Свё-
клы вырастили 243,7 тысячи тонн при 
средней урожайности 357 центнеров 
с гектара.

Порадовали результатами своего труда и животноводы. 
Производство мяса в районе увеличилось более чем на 40 
процентов по сравнению с годом прошлым и составило 
4106 тонн.

Сельхозпредприятия района всё чаще стали применять 
интенсивные и при этом ресурсосберегающие агротехно-
логии возделывания культур, более грамотно подходят 
к выбору материала для посева, соблюдению рекомен-
даций по внесению минудобрений, уделяется внимание 
предшественникам будущего урожая, что и даёт вполне 
конкретные и осязаемые результаты.

Ведётся активная работа по развитию сельскохозяй-
ственного кооперирования, поскольку она важна для обе-
спечения стабильной социально-экономической ситуации 
на селе. Мы разработали и утвердили проектное пред-
ложение, которое позволит обеспечить к концу 2020 года 
рост на пять процентов доли ЛПХ, КФХ и иных малых и 
средних предпринимателей. Есть предпосылки к созданию 
кооператива, занимающегося переработкой молока на 
территории Поповского сельского поселения, в котором 
пайщиками будут грантополучатели прошлых лет. Также 
прорабатывается вопрос организации снабженческо-
сбытового кооператива среди давно созданных и стабильно 
развивающихся крестьянских хозяйств нашего района.

Три года назад по инициативе председателя Совета ди-
ректоров агрохолдинга ООО УК «Дон-Агро», почётного 
гражданина Воронежской области и города Россоши Ни-
колая Михайловича Ольшанского между правительством 
Воронежской области, администрацией Россошанского 
муниципального района и компанией «Дон-Агро» было 
подписано трёхстороннее Соглашение о сотрудничестве в 
сфере развития объектов социальной, инженерной и комму-
нальной инфраструктуры в населённых пунктах района. За 
три года такой успешной совместной работы освоено 216,3 
миллиона рублей. За эти деньги модернизированы ФАПы, 
обустроено уличное освещение, реконструированы системы 
водоснабжения, отремонтировали библиотеки, спортивные 
сооружения. Эта работа будет продолжаться и впредь.

Сергей БычуТкИН, 
глава Эртильского района:

– Нынешний год можно оценить 
как успешный для аграриев. На полях 
района собрано более 150 тысяч тонн 
зерна, накопано более 330 тысяч тонн 
сахарной свеклы, около 25 тысяч тонн 
подсолнечника. 

Озимые посеяны на площади в 22,5 
тысячи гектаров, завершена вспашка 
зяби. 

Валовое производство молока за 
январь – октябрь возросло на семь 
процентов к уровню прошлого года 
и составило 12,5 тысячи тонн за счет увеличения про-
дуктивности коров. От каждой из них надоено по 5480 
килограммов молока. Животноводами района произведено 
мяса скота и птицы на убой в живом весе 754 тонны, что 
также выше уровня аналогичного периода 2017 года. 

– Из года в год хозяйствующие субъекты района направля-
ют около  одного миллиарда рублей в инвестиционное разви-
тие отрасли. Так, в ООО «Нива» с 2017 года реализуется боль-
шой инвестиционный проект по закладке яблоневого сада 
на площади 40 гектаров, здесь также ведется строительство 
капельного орошения на площади 215 гектаров. В целях оздо-
ровления стада ООО «Агрокультура-животноводство» при-
обретено 150 племенных нетелей. В ООО «Агротех-Гарант» 
Ростошинский ведется строительство двух животноводче-
ских помещений под родильное отделение и профилакторий 
для молодняка КРС по 250 голов беспривязного содержания. 
В ООО «Имени Куйбышева» введен в эксплуатацию летний 
лагерь для дойного стада на 200 голов.

Предприятия АПК вносят весомый вклад в соци-
альное развитие сельских территорий. Это в том числе 
и софинансирование образовательных учреждений по 
программе 50:50. Так, ООО «Агрокультура Воронеж» и 
ООО «Агротех-Гарант» Ростошинский провели ремонт 
помещений под детский сад в Битюг-Матрёновской и 
Ростошинской средних школах. Колхоз (СХА) «Маяк» 
помог в замене оконных блоков и всех дверей в Буравцов-
ской школе. Пять КФХ Самовецкого сельского поселения 
обновили кровлю над столовой в Самовецкой школе. ООО 
«Нива» выделило средства на облицовку фасада детского 
сада в посёлке Восход. И подобных примеров немало. 

итОГи ГОдА



В нынешнем году в жиз-
ни Воронежского госу-
дарственного аграрного 
университета было не-
мало больших и ярких со-
бытий. И всё-таки ввод в 
эксплуатацию 16-го учеб-
ного корпуса занимает в 
их череде особое место. 
Ведь тем самым за-
вершено строительство 
уникального комплекса 
«Южный» студенческого 
городка Воронежского 
ГАУ. При этом по своему 
внешнему виду новый 
учебный корпус созвучен 
архитектурному ансам-
блю университетского 
комплекса, созданного 
знаменитым архитекто-
ром А.Дитрихом в начале 
ХХ века. 

Алексей Соловьёв

Ректор Воронежского ГАУ 
Николай Бухтояров с удо-

вольствием знакомит нас с 
новым учебным корпусом.

Он рассказывает, что в пред-
дверии 100-летия Воронеж-
ского ГАУ, которое отмечалось 
шесть лет назад, Алексей Гор-
деев, тогда губернатор области, 
обратился к Председателю 
Правительства России Влади-
миру Путину с ходатайством о 
включении ряда мероприятий 
программы развития агро-
университета в Федеральную 
адресную инвестиционную 
программу. Цель этой большой 
строительной программы – по-
вышение качества учебного 
процесса, стимулирование 
инновационной деятельности, 
предоставление студентам наи-
лучших условий для успешно-
го освоения образовательных 
программ. Владимир Путин 
поддержал ходатайство и дал 
поручение о включении меро-
приятий программы развития 
университета в ФАИП. Объем 
федерального финансирования 
составил более 900 миллионов 
рублей. 

В о о б щ е ,  к а к  о т м е ч а е т 
ректор, за более чем столет-
нюю историю Воронежского 
СХИ–ГАУ практически все 
без исключения руководите-
ли нашей страны, начиная с  
Нико лая II, принимали участие 
в его судьбе. А в новейшей 
истории самый значительный 
вклад в его развитие внес Пре-
зидент РФ Владимир Путин.

Строительство «Южного» 
велось под руководством Мин-
сельхоза России, под постоян-
ным пристальным контролем 
правительства Воронежской 

области и лично Алексея Гор-
деева, а также при активном 
участии бессменного предсе-
дателя Попечительского совета 
Воронежского ГАУ Михаила 
Бесхмельницына. И сегодня, 
глядя на новые красивые кор-
пуса «Южного», даже трудно 
поверить, что памятный знак в 
основание будущего строитель-
ства был заложен и освящен 
всего пять лет назад, в ноябре 
2013 года.

Новый учебный корпус – 
это красивое двухэтаж-

ное здание общей площадью 
8,77 тысячи квадратных ме-
тров. В корпусе – просторные 
вестибюли, светлые коридо-
ры, комфортабельные учеб-
ные аудитории. Обеспечена 
доступная среда для обучения 
студентов-инвалидов и лиц с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Все помещения 
оборудованы современными 
системами, обеспечивающими 
безопасность и комфортные 

условия для работы и обу-
чения. 

В новом корпусе, помимо 
учебных аудиторий и науч-
ных лабораторий, распола-
гаются пять компьютерных 
классов, два конференц-зала, 
читальный зал научной би-
блиотеки и книгохранилище 
на 300 тысяч единиц хранения, 
экспозиционно-выставочный 
центр научной библиотеки, 
научно-исследовательский ла-
бораторный комплекс, актовый 
зал на 600 посадочных мест.

– Оба конференц-зала 
оснащаются самым совре-
менным презентационно-
коммуникационным оборудо-
ванием, – рассказывает Нико-
лай Бухтояров. – В них будут 
проводиться лекции, научные 
конференции всероссийского 
и международного уровней, за-
щиты диссертаций, регулярные 
видеоконференции с партне-
рами университета в России, 

Франции, Германии, Китая, 
Боснии и Герцеговины, Лаоса 
и других стран. Будут также 
проходить открытые лекции 
и организованы вебинары для 
студентов Воронежского ГАУ, 
обучающихся дистанционно, – 
а таких студентов в настоящее 
время уже более трёх тысяч, 
представляющих все регионы 
России.

Новый учебный корпус 
Воронежского ГАУ – это и 
усиление научных позиций 
университета. В настоящее 
время активно формируется 
Центр биотехнологических ис-
следований, который позволит 
в комплексе решать научно-
технологические проблемы в 
области обеспечения продо-
вольственной безопасности. 
Это и научные исследования 
в области, которая в последнее 
время на слуху, пожалуй, у 
каждого специалиста аграр-
ной отрасли – селекции и 
семеноводства, в том числе с 
использованием современных 

методов микроклонального 
размножения растений. Это 
и многочисленные и много-
гранные вопросы формирова-
ния культуры органического 
производства, реализации 
технологий органической про-
дукции, включая один из наи-
более важных аспектов – под-
тверждения соответствия этой 
продукции установленным 
требованиям – чаще мы при-
выкли к понятию «сертифи-
кация». Конечно, не останутся 
в стороне вопросы глубокой 
переработки сельскохозяй-
ственного сырья – одного из 
основных векторов развития 
нашей аграрной отрасли. 

– Но Центр биотехноло-
гических исследований – это 
не только возможность роста 
научного потенциала универ-
ситета, – говорит ректор Во-
ронежского ГАУ. – Это еще и 
возможность формирования 
специалистов с новым уровнем 

компетенций с аналитическим 
подходом к области профессио-
нальной деятельности. 

Сюда же, в новый учебный 
корпус, перемещается и 

ряд подразделений научной 
библиотеки вуза и часть её 
фонда. Следует отметить, что 
научная библиотека Воронеж-
ского ГАУ является одной из 
крупнейших в регионе. Ее фон-
ды насчитывают более одного 
миллиона единиц хранения. 
При этом библиотека занимает 
передовые позиции по уровню 
автоматизации библиотечно-
библиографических процес-
сов, что признают библиотеки 
ведущих университетов (МГУ, 
СПбПУ и др.).

В экспозиционно-выста-
вочном центре научной библио-
теки, что расположился как раз 
в 16-м учебном корпусе, уже 
размещена экспозиция фонда 
редких книг. Ежедневно Центр 

встречает гостей из разных го-
родов и стран – профессоров и 
ученых, государственных и по-
литических деятелей, студентов 
и школьников. Здесь установ-
лен сенсорный экран, организо-
ван зрительный мини-зал. 

С волнением знакомимся 
с экспозицией фонда редких 
книг. Ещё бы! Тут представ-
лены вобравшая в себя запах 
истории книга – перевод с ла-
тинского языка книги Блажен-
наго Августина «Таинствен-
ная Богословия», изданная в 
Санкт-Петербурге в 1784 году, 
журнал «Землеведение» за 
1897 год, на котором хорошо 
сохранился штамп библиотеки 
Воронежского сельскохозяй-
ственного института императо-
ра Петра I, первый выпуск «За-
писок сельскохозяйственного 
института Императора Петра 
I в Воронеже», датированный 
1916 годом, и многие другие 
уникальные экземпляры.

Кроме выставочного центра, 
в новый корпус переехал и 

читальный зал открытого до-
ступа на 56 рабочих мест. В нем 
созданы все условия для само-
стоятельной работы как с пе-
чатными, так и с электронными 
образовательными ресурсами. 
Установлены также автомати-
зированные рабочие места би-
блиотечной информационной 
системы для читателей, которые 
обеспечивают доступ к различ-
ным электронно-библиотечным 
системам, справочным инфор-
мационным ресурсам. И гля-
дя на то, с каким интересом 
студенты то и дело подходят к 
полкам с книгами, с радостью 
понимаешь: даже в век Интер-
нета книга не ушла в прошлое, 
ей предстоит жить и жить.

А в цокольном этаже разме-
щается большое современное 
книгохранилище на 300 тысяч 
единиц хранения. Сюда перево-
дится фонд научной литерату-
ры, в т.ч. фонд редких книг.

– Это самая ценная часть 
библиотечного фонда, – рас-
сказывает директор научной 
библиотеки Ольга Зайцева. – 
Большинство изданий здесь 
представлено в единственном 
экземпляре. Это диссертации, 
начиная с 40-х годов, перио-
дические издания (некоторые 
за все годы существования 
журналов), монографии, энци-
клопедические и справочные 
издания. 

С чувством нескрываемой 
радости Ольга Федоровна гово-
рит и о том, что книгохранили-
ще оборудовано уникальными 
системами климат-контроля 
и пожаротушения, и по этим 
критериям его можно по праву 
считать лучшим в Вороне-
же. Установлен также лифт-
подъемник, который обеспечи-
вает перемещение заказанных 
изданий из хранилища в зону 
обслуживания и обратно. 

В новый корпус уже готов 
переехать факультет земле-
устройства и кадастров: дека-
нат, кафедры, учебные лабо-
ратории, специализированные 
компьютерные классы. 

Корпус еще предстоит об-
живать. Но уже сейчас ясно, 
что у вуза появилось уникаль-
ное научно-образовательное 
пространство, что открывает 
для студентов и аспирантов, 
равно как и для их наставников, 
новые, все более грандиозные 
возможности.

А рядом с новым учебным 
корпусом впечатляюще 

смотрятся три корпуса студен-
ческого общежития на 600 мест 
с повышенной комфортностью. 
Сейчас в этих прекрасных 
зданиях живут обучающиеся 
агроинженерного факультета, 
слушатели подготовительного 
отделения для иностранных 
граждан, представители сту-
денческого актива вуза.

Радует своими большими 
возможностями и недавно 
распахнувший двери спор-
тивный комплекс с большим 
плавательным бассейном, по-
строенным с применением но-
вейших технологий. Его шесть 
двадцатиметровых дорожек 
сразу стали притягательным 
центром повышенного вни-
мания не только студентов, 
преподавателей, сотрудников 
и их семей, но и тех, кто живет 
в соседних микрорайонах, и их 
детей. Признаемся: и нам не-
сколько раз минувшей зимой 
довелось примерить на себе 
водные дорожки. Ощущения в 
памяти до сих пор!

Словом, учиться в Воронеж-
ском государственном аграр-
ном университете с каждым 
годом становится все заманчи-
вее, все интереснее!

Новые возможности старейшего вуза
высшее образование | В Воронежском государственном аграрном университете имени императора Петра I  
введён в эксплуатацию ещё один учебный корпус – шестнадцатый по счёту 

Cтуденты с удовольствием «обживают» новый учебный корпус.
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СпрАвкА «коММуны»
 Воронежский государственный аграрный университет имени 
императора Петра I образован в 1912 году. Является крупнейшим 
аграрным образовательным, научно-исследовательским и 
культурным центром региона. Из стен университета вышло около  
120 тысяч специалистов агропромышленного комплекса.  
На семи факультетах ведется обучение более 14 тысяч студентов. 
 В университете реализуется 91 образовательная программа 
высшего образования по трем специальностям, 18 направлениям 
бакалавриата, восьми направлениям магистратуры, девяти 
направлениям подготовки научно-педагогических кадров в 
аспирантуре.
 В университете работает более 550 человек профессорско-
преподавательского состава, из них имеют ученую степень  
465 человек, в том числе доктора наук – 97 человек. В вузе 
эффективно действуют  16 научных школ, они успешно продолжают 
традиции научных исследований, заложенных более  
100 лет назад. Университет поддерживает связи с ведущими 
аграрными вузами 25 стран мира. Здесь обучаются более  
500 иностранных студентов ближнего и дальнего зарубежья. 
 Ежегодно более двух тысяч слушателей обучаются по  
программам дополнительного образования, в том числе около 80 –  
слушатели подготовительного отделения для иностранных граждан.Директор научной библиотеки Ольга Зайцева  

знакомит с раритетными изданиями, хранящимися в фонде редких книг.

В плавательном бассейне комплекса «Южный». Ре
кл

ам
а.

геннадий Швырков,  
глава администрации Семилукского района:

– Свой профессиональный праздник 
мы встречаем с хорошими результатами. 
Зерновыми, техническими и кормовыми 
культурами в нашем районе занимаются 
19 сельхозпредприятий. Из них восемь 
задействованы в производстве молока 
и мяса. На 1 ноября текущего года 
валовой сбор зерна составил 183,9 ты-
сячи тонн при средней урожайности 39 
центнеров с гектара. При этом в отдель-
ных хозяйствах, таких как, например,  
ООО «Авангард-Агро-Воронеж» и  
ООО «Агрокультура», была достигнута урожайность свыше 
60(!) центнеров с гектара. Объяснить это можно только при-
менением самых передовых научных разработок, профессио-
нализмом и огромной любовью к своему делу. Валовой сбор 
подсолнечника составил 32,6 тысячи тонн при урожайности 
22,8 центнера с гектара. Валовой сбор сахарной свеклы 244 
тысячи тонн при урожайности 420 центнеров. 

Всего в хозяйствах, в том числе и фермерских, на конец 
ноября текущего года числится 3084 головы КРС, в том числе 
1246 коров, из них дойных 970. В этом году получено молока 
3088 тонн при среднем надое на одну корову 3247 килограммов. 
Увеличение производства молока на будущее планируется за 
счёт частного сектора, где благодаря господдержке поголовье 
коров увеличивается. 

Поголовье свиней в районе достигло 102,3 тысячи голов. 
Производство свинины в районе доведено до 17,5 тысячи 
тонн.

В рамках особо значимых инвестиционных проектов в этом 
году введена в эксплуатацию на территории ООО «Родина» 
первая очередь тепличного комплекса с производственной 
мощностью 4,5 тысячи тонн овощей в год. В ИП главы К(Ф)Х 
Продан В.А. создан цех по переработке собственной продукции 
садоводства. В ЗАО «Раздолье» создан комплекс по произ-
водству, хранению и переработке плодоовощной продукции. 
Продолжается реализация проекта ООО «Девицкий бройлер» 
по строительству тепличного комплекса по выращиванию 
грибов шампиньонов мощностью 1,5 тысячи тонн в год и ком-
постного производства 7,5 тысячи тонн в год на месте бывшей 
птицефабрики «Прогресс» в селе Девица. 

За девять месяцев текущего года хозяйствами района по-
лучено субсидий и грантов в сумме 42 миллиона 729 тысяч 
рублей. В частности, для развития материально-технической 
базы сельскохозяйственного потребительского кооператива 
«Ведуга», занимающегося производством и переработкой 
продукции молочного КРС, его председатель А.С. Даштоян 
получил грант в сумме 10 миллионов 650 тысяч рублей. 

Постановления правительства Воронежской области по-
могли личным подсобным хозяйствам приобрести 95 голов 
крупного рогатого скота. Также сельхозпроизводителям района 
были предоставлены субсидии на поддержку племенного, 
молочного и мясного скотоводства, элитного семеноводства, а 
также на возмещение части затрат на закладку и уход за много-
летними насаждениями в садоводстве. 

валентин копылов,  
глава администрации нижнедевицкого района:

– Третий год подряд полеводы района 
занимают первое место в Воронежской 
области по урожайности зерновых и 
зернобобовых культур. По состоянию 
на 12 ноября текущего года валовой 
сбор зерна составил 176,9 тысячи тонн 
при урожайности 47,8 центнера с гек-
тара. Озимой пшеницы получено по 
53,7 центнера с гектара, ячменя по 32 
центнера с гектара, яровой пшеницы 
по 42,9 центнера с гектара, гороха 28,2 
центнера с гектара, гречихи 12,4 цент-
нера с гектара. Наивысшая урожайность зерновых получена 
в ООО «Черкизово-Растениеводство» – 59,2 центнера с 
гектара, ООО «СП Вязноватовка» – 47,5 центнера с гектара,  
СХП «Нижнедевицк – 4» – 46,7 центнера с гектара. 

С учётом погодных условий получен также хороший урожай 
подсолнечника. При валовом производстве 33,6 тысячи тонн 
с площади 11,3 тысячи гектаров урожайность составила 29,6 
центнера с гектара.

Подводя итоги животноводства за десять месяцев текущего 
года, следует отметить, что производство мяса на убой в живом 
весе по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
увеличилось на 79 процентов и составило 5783 тонны. Это 
стало возможным с вводом в эксплуатацию в текущем году 
двух площадок по доращиванию и откорму свиней в ООО 
«Черкизово-Свиноводство». Основная доля произведённого 
в районе мяса приходится именно на это предприятие и со-
ставляет 95 процентов от производимой свинины в районе. 
Шестьдесят четыре процента полученного мяса КРС, или 170 
тонн, приходится на ООО «СП Вязноватовка». 

За десять месяцев в районе произведено 5609 тонн молока, 
что составляет к уровню прошлого года 101 процент. Лидером 
по-прежнему остаётся ООО «СП Вязноватовка». 

Постепенно увеличивают объёмы производства перераба-
тывающие предприятия. Так, ООО «Элеватор Курбатово» в 
текущем году закупило 55 тысяч тонн сельскохозяйственной 
продукции, что на 12 процентов больше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. На 11 процентов увеличилось 
производство готовой продукции в ООО «Курбатовский хлеб». 
Сегодня её ежедневный объём превышает пять тонн. 

К сказанному остаётся напомнить только о том, что глав-
ной целью увеличения производства сельскохозяйственной 
продукции было и остаётся повышение жизненного уровня 
тружеников села. Поэтому в преддверии праздника хочу по-
желать всем, занятым в АПК, крепкого здоровья, достатка, 
добра и оптимизма! 

николай Быков, 
глава администрации верхнемамонского района:

– Аграрии Верхнемамонского райо-
на встречают праздник с хорошим на-
строением. Завершены полностью все 
полевые работы. Под урожай 2019 года 
посеяно свыше 22 тысяч гектаров ози-
мых с удобрениями. Собрано более 111 
тысяч тонн зерна при урожайности 30 
центнеров с гектара. Животноводство 
обеспечено кормами на 150 процентов. 
Такие результаты стали возможны, 
благодаря тому, что в 2018 году на полях 
района появились новые отечественные 
и зарубежные комбайны и тракторы, сельскохозяйственные 
орудия, позволяющие работать с новым качеством. Немало-
важным моментом для роста урожаев стало и рациональное 
применение удобрений, современных средств защиты рас-
тений. 

С гордостью мы можем говорить и о перспективах животно-
водства. Так, отрадным событием для района стал запуск в селе 
Мамоновка молочного комплекса на 2200 голов с ежедневным 
производством молока 40 тонн. Это позволит нашему району 
увеличить валовой надой молока почти в два раза.

Большую отдачу от работы сельскохозяйственных пред-
приятий ощущают практически все сельские поселения района. 
И эта помощь выражается как в плане денежных поступлений в 
бюджеты, так и в виде поддержки социальных объектов на селе. 
Хозяйства активно участвуют в областной программе «50:50», 
помогая ремонтировать школы, детские сады, дома культуры, 
а также реконструировать в поселениях водопроводы. Зимой 
они же в основном ведут расчистку дорог от снега. И нет такой 
задачи, с которой бы главные люди на селе ни справились, за 
что им наша благодарность и уважение земляков.
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Владимир ШЕВЧЕНКО, 

профессор Воронежского 
государственного аграрного 
университета, директор НИИСХ 
ЦЧП имени В.В.Докучаева  
в 1973-1984 гг. 

«Пустыня великая, с множе-
ством зверей» и «нигде бо вы не 
увидите человека» – цитата из 
исторической летописи. Она 
– о тех землях, что находятся 
сегодня близ поселка Таловая 
Воронежской области. В начале 
XVIII века люди стали заселять 
эту территорию. И… усугубили 
положение. Хищническая вы-
рубка лесов породила пыльные 
бури, жестокие летние суховеи. 
В первой половине XIX века 
на эту территорию пришлось 
35 засушливых годов, сопро-
вождавшихся голодом.

То была большая беда, и из 
нее стали искать выход. 

22 мая 1882 года при лесном 
департаменте Министерства 
земледелия и государственных 
имуществ была образована 
особая экспедиция под руковод-
ством В.В.Докучаева. Выводы, 
сделанные учёным, злободнев-
ны и по сей день: «От повто-
рения подобных бедствий мы 
пока ничем не гарантированы, 
и оно даже более чем вероятно 
до тех пор, пока деятельность 
человека будет направлена не 
к улучшению естественных 
условий нашей страны, а только 
к их ухудшению… путём самой 
неразумной эксплуатации и 
расхищения природных бо-
гатств русской земли».

В 1898 году – то есть 120 
лет назад – по итогам иссле-

дований экспедиции Васи-
лия Докучаева организуется 
Каменно-Степное опытное 
лесничество. В 1911 году, ког-
да вновь разразилась сильная 
засуха, департамент земледе-
лия организовал три научно-
исследовательской станции. 
Среди них Степная опытная 
станция по прикладной бота-
нике (первое в России научно-
исследовательское учреждение 
по сельскому хозяйству).

На результаты опыта вскоре 
обратил внимание весь мир. 
Каменная Степь, образован-
ный там НИИ им. Докучаева, 
стали местом паломничества 
учёных-сельхозников многих 
стран. «По Докучаеву» стали 
облагораживать, возрождать 
к жизни пустынные и «бес-
перспективные» земли в Китае 
(после посещения Каменной 
Степи китайскими учёными в 
Поднебесной родилась «Вто-

рая великая китайская стена» 
из миллиона гектаров поле-
защитных лесополос), США, 
Франции, Германии и других 
странах.

В годы Великой Отечествен-
ной войны исследовательские 
работы в Каменной Степи не 
прекращались. В 1943 году Ка-
менную Степь посещает деле-
гация американских фермеров 
из района Великих равнин, где 
начались губительная эрозия и 
пыльные бури. Опыт НИИ им. 
Докучаеа помог американцам 
повторить путь возрождения 
русских чернозёмов.

Но вскоре он еще больше 
помог нашей стране. В 1946 
году послевоенные тяготы 
усугубились жесточайшей 
засухой и последовавшим го-
лодом. Сталину доложили, 
что в Каменной Степи засуха 
не оказала пагубного влияния 
– там получено 16 центнеров 
зерна с гектара. 20 октября 
1948 года, то есть 70 лет назад, 
было принято постановление, 
подписанное Иосифом Стали-
ным, «О плане полезащитных 
лесонасаждений, внедрения 
травопольных севооборотов, 
строительства прудов и водоё-
мов для обеспечения высоких 
устойчивых урожаев в степных 
районах европейской части 
СССР». «Сталинский план 
преобразования природы», как 
его окрестили в народе, своей 
идеей обязан Каменной Степи. 
Было намечено в кратчайший 
срок, за две-три пятилетки, 
преобразовать огромную тер-
риторию в 120 миллионов 
гектаров – создать сеть поле-
защитных лесных насаждений, 

осуществить самые передовые 
агрономические мероприятия, 
освоить травопольную систему 
земледелия.

Предусматривалось создать 
восемь крупных государствен-
ных защитных лесных полос 
по водоразделам и берегам рек 
Урал, Волга, Дон, Северный 
Донец и других. Протяжённость 
насаждений – 5320 километров. 
Общая площадь посадок – 118 
тысяч гектаров. На пути дви-
жения суховейных ветров из 
Средней Азии и прикаспийских 
пустынь создавался мощный 
заслон для обеспечения защи-
ты основных зерновых райо-
нов от засух и пыльных бурь, 
задержания всех осадков и 
полного прекращения стоков. 
Для закрепления и облесения 
песков намечалось до 1955 года 
посадить леса на 322 тысячах 
гектаров. Колхозы и совхозы 
к этому времени отчитались о 
создании около 45 тысяч прудов 
и водоёмов, пяти гигантских 
оросительных систем. 

В работе по реализации 
«Сталинского плана преобра-
зования природы» под общим 
руководством АН СССР при-
няли участие научные работ-
ники более десяти научных 
академических учреждений, 
Московского и Ленинград-
ского университетов, пяти 
ведомственных НИИ, более 
десяти лесных и сельскохозяй-
ственных учебных заведений 
Москвы, Ленинграда, Сарато-
ва, Воронежа, Киева, Новочер-
касска. Работы развернулись на 
полях 80 тысяч колхозов, двух 
тысяч совхозов, трёх тысяч 

машинно-тракторных стан-
ций. Было организовано более 
350 лесозащитных станций. 
Претворение в жизнь истори-
ческого постановления стало 
делом всего народа. Только за 
одну пятилетку было посажено 
более 2,3 миллиона гектаров 
леса. На полях был создан эко-
логический каркас из лесных 
полос, берега водоёмов обсаже-
ны деревьями и кустарниками, 
создано более 13 тысяч прудов 
и водоёмов. Это привело к ро-
сту урожайности зерновых на 
25-30 процентов, овощей – 50-
75 процентов, трав – на 100-200 
процентов (по сравнению с 
урожаями на незащищённых 
полях). Была создана прочная 
кормовая база для развития 
животноводства. Производство 
мяса выросло на 80 процентов, 
молока – на 65 процентов, яиц 
– на 240 процентов, шерсти – 
на 50 процентов.

Но со смертью И.В.Сталина 
в 1953 году этот грандиозный 
план, который не имеет анало-
гов в мировой практике, из-за 
тщеславия Никиты Хрущева, 
борьбы за укрепление личной 
власти был свёрнут.

Сегодня величайший «рус-
ский опыт» в стране практиче-
ски забыт. Владельцы земель-
ных латифундий, высасывая 
из России и народа все соки, 
грабят чернозёмы. Уже есть 
немало примеров того, как но-
воявленные нувориши в погоне 
за сиюминутной прибылью 
вырубают лесные полосы. Лес-
ные посадки, к тому же, гибнут 
сами по себе, так как у них нет 
настоящего хозяина. Новые 

лесные полосы практически не 
высаживаются.

Бесценное наследие Камен-
ной Степи может быть потеряно 
для России и мировой земле-
дельческой науки. Ведь к лесным 
насаждениям, расположенным 
на землях сельхозпользования, 
сложилось чисто потребитель-
ское отношение. Собственника 
у лесных полос нет – это способ-
ствует повсеместным самоволь-
ным рубкам. Губительными для 
захламлённых, неухоженных 
лесополос стали пожары. Теря-
ется мелиоративная и защитная 
эффективность лесных насажде-
ний, уничтожаются гнездовья 
птиц. Даже в Каменной Степи, 
где крайне малым остался штат 
лесников-специалистов, прихо-
дится тушить до 20 возгораний 
в год…

Настало время на государ-
ственном уровне решать вопрос 
о создании такой структуры, 
которая могла бы реально за-
ниматься полезащитным лесо-
разведением. Целесо образно 
возродить лесомелиоративные 
станции. Это даст десятки 
тысяч рабочих мест, допол-
нительную лесную и сельско-
хозяйственную продукцию, 
стабильность в аграрном сек-
торе производства, создаст по-
настоящему продовольствен-
ную безопасность государства. 
Необходимы решительные 
меры. А если кому-то не нра-
вятся ассоциации с великим 
сталинским планом преобразо-
вания природы, напомню завет 
великого русского ученого 
Дмитрия Менделеева: «По-
садки леса равноценны защите 
Отечества».

«Равноценны защите Отечества»
АПК: вчера, сегодня, завтра | Семьдесят лет назад начался масштабный план «преобразования природы»,  
позволивший обеспечить устойчивые урожаи и преобразивший облик сельских территорий. Его уроки актуальны и сегодня.  
Сегодня, как никогда прежде, золотым должно стать правило: «Живёшь благодаря природе – знай и соблюдай её законы»

Владимир Шевченко.

Ангелина ГАВРИЛОВА

– Выращиваем озимую пше-
ницу, подсолнечник, кукурузу, 
сою, – рассказывает исполни-
тельный директор хозяйства 
Сергей Толоконников, пока за 
окном автомобиля проносятся 
бескрайние поля. Путь из рай-
центра до посёлка Полежаевско-
го, где расположено хозяйство, 
занимает почти целый час. – 
Соей я начал заниматься около 
пяти лет назад. А сейчас она стала 
основной культурой хозяйства.

Редкий хозяйственник ре-
шится отдать под сою почти 
половину посевных площадей. 
Соя – культура непростая, 
требует внимательного от-
ношения и своевременной 
обработки. Нежное растение 
слабо борется с сорняками, и 
агрономам приходится очень 
тщательно подбирать состав 
гербицидов. Главное при этом 
– не ошибиться с моментом их 
применения, чтобы не загубить 

урожай. Проблем добавляет и 
то, что новохопёрская земля 
слишком засушлива для такого 
влаголюбивого растения.

Но Сергея Толоконникова, 
как и любого профессионала, 
трудности только раззадори-
вают. Аграрий по образованию 
(за плечами – Верхнеозёрский 
сельскохозяйственный техни-
кум и Воронежский агроуни-
верситет), к своим 38 годам 
успел поработать и учётчиком, 
и бригадиром, и главным агро-
номом, и заместителем дирек-
тора сельскохозяйственного 
предприятия, несколько лет 
возглавлял отдел по развитию 
сельских территорий админи-
страции района.

– Как обычно бывает? – 
делится он с корреспонден-
том наблюдениями. – Сначала 
«влюбляешься» в пшеницу, 
потом – в кукурузу, сою, другие 
культуры... Начинаешь узнавать 
что-то новое, приспосабливать-
ся к условиям, преодолевать 

возникающие трудности. Это 
же творческий процесс!

Сергей Толоконников абсо-
лютно уверен: секрет успеш-
ного предприятия – в его ра-
ботниках.

– С техникой у меня сейчас 
работают двенадцать человек, 
лучших в своём деле. Присма-
триваюсь и к новичкам: при-

глашаю студентов на практику, 
нескольких бывших практи-
кантов принял к себе на работу. 
Я считаю, что очень важно по-
могать талантливым молодым 
специалистам – заинтересовы-
вать, объяснять, учить. Чтобы 
не было оттока молодёжи из 
села, нужно обеспечивать до-
стойную заработную плату.

Сергей Толоконников во-
площает в себе образ современ-
ного руководителя, в которых 
так нуждается наша экономика. 
Он активно участвует в госпро-
граммах, регулярно посещает 
выставки и семинары, стара-
ется заимствовать удачные на-
работки. Двадцатилетний опыт 
работы позволяет ему вовремя 

адаптироваться к изменяю-
щимся условиям рынка и на-
правлять свою хозяйственную 
деятельность в нужное русло.

– Меняются времена – меня-
ются и сложности, с которыми 
сталкиваются сельхозпроизво-
дители. Если в конце девяно-
стых не знали, как встроить в 
рыночную экономику колхозы, 
то теперь преодолеваем пробле-
мы иного характера. Да, сейчас 
хорошая техника, получаем 
государственную поддержку, 
внедряем новые технологии. 
Добавилась конкуренция, но 
что самое проблемное, это от-
ношения с переработчиками, ко-
торые пытаются диктовать свои 
условия. Руководитель теперь 
должен разбираться во всем: и 
как трактор наладить, и кого за 
руль посадить, и какие техноло-
гии применить, и как реализо-
вать продукцию, – рассуждает 
исполнительный директор. 

Один год не бывает похож на 
другой, но так даже интереснее 
работать, признаётся хозяй-
ственник. Текущим урожаем 
он пока доволен: сои в среднем 
собрано 1,8 тонны с гектара 
(на отдельных участках – 2,4), 
кукурузы – около 6,5 тонны с 
гектара.

Соя, как и люди, требует заботы
АПК  |  Хозяйство, которым руководит Сергей Толоконников, считается одним из перспективных в Новохопёрском районе

Сергей Толоконников сделал ставку на сою, ею занята половина площадей хозяйства.

Ф
от

о 
Ан

ге
ли

ны
 Г

АВ
РИ

Л
О

ВО
й

.

Галина РОХМИН
Таловский район

И дело пошло. За добро-
совестный труд и успешную 
работу глава КФХ Владимир 
Дудоладов отмечен грамотой 
администрации Таловского 
муниципального района. В по-
следнее время на 277 гектарах 
земли фермер сосредоточился 
в основном на востребованных 
зерновых культурах. 

– В этом году Таловский 
и Терновский районы вошли 
в засушливую зону, дождей 
практически не было, – гово-
рит Владимир Николаевич. 
– Но нам удалось получить 
хороший урожай кукурузы 

– 55 центнеров, ячменя – 25, 
подсолнечника и пшеницы – 
за 30 центнеров с гектара.

Наполеоновских планов 
фермер не имел, не строит их 
и сейчас. 

– Если что-то не получается, 
надо бросать, – продолжает 
Владимир Дудоладов. – Я 
пробовал и горох, и гречиху 
выращивать, долго занимался 
сахарной свёклой, пока была 
хоть какая-то выгода от её 
производства, сортировал всю 
продукцию. С 2015 года начал 
кукурузу выращивать, она 
тогда превзошла все мои ожи-
дания – 60 центнеров с гектара 
дала, и подсолнечник в тот год 
задался. Урожай был высокий 

и цены на продукцию тоже. В 
общем, удачно всё сложилось, и 
я приобрёл новый КАМАЗ. 

Сегодня практически вся 
техника у фермера новая.

– В июне купил «Кировца», 
а ранее приобрёл комбайн. 
Брать такую серьёзную мощ-
ную технику возможно только 
с помощью кредита, – поясняет 
он. – Пользуюсь льготным пя-
типроцентным кредитованием. 
Доволен этой программой. За 
счёт неё обновил парк сель-
хозмашин. 

– Как мне сказал один мой 
старший товарищ: «Если ты за 
год ничего нового не взял, ты 
сделал шаг назад». Я частенько 
эти его слова вспоминаю, и 
чтобы не отстать от жизни, ста-
раюсь делать шаг вперёд и брать 
новую технику, – формулирует 
своё кредо фермер Дудоладов.

С новой современной тех-
никой можно думать о новом 
витке развития, об увеличении 
посевных площадей. Но пре-
грады встают на пути. Об обще-
известных бедах фермеров, 
которые, прежде всего, связаны 
с нерешённостью фундамен-
тальных вопросов аграрной и 

экономической политики, и 
это в первую очередь земель-
ные отношения, проблемы с 
реализацией произведённой 
продукции, диспаритет цен и 
произвол естественных моно-
полий, Владимир Дудоладов 
старается не говорить. Его 
больше волнует другое:

– Некому работать! У нас 
в селе остались в основном 
пенсионеры и люди предпен-
сионного возраста, молодых  
– раз, два и обчёлся. И те на-
расхват в период посевной да 
уборочной.

Если работа носит сезон-
ный характер,  то помощь 
КФХ Дудоладова оказывает 
круглогодично. Зимой до-
роги чистит, летом кладбище 
обкашивает, наводит порядок 
на ряде социальных объектов, 
выделяет средства на развитие 
сельских поселений, напри-
мер, на установку водонапор-
ной башни в селе Орловка, где 
находятся земли хозяйства. 
Фермер старается решать 
многие вопросы земляков, 
делать всё, чтобы жизнь на 
селе продолжалась и его ма-
лая родина процветала. 

Вперёд – шаг за шагом
С новой современной техникой можно думать о новом витке развития хозяйства, об увеличении посевных площадей
Владимир Дудоладов родился, окончил школу, 
живёт и трудится в селе. Мечтал о медицине и даже 
получил образование фельдшера в Бутурлинов-
ском медучилище, готовился стать врачом. Однако 
судьба распорядилась по-своему и вернула его в 
родное сельское хозяйство. Сначала электриком. 
Потом, когда в 2000 году он приобрёл в собствен-
ность трактор ЮМЗ, появились первые мысли о 
крестьянско-фермерском хозяйстве. В 2007 году 
Владимир Дудоладов стал главой КФХ в посёлке 
Михинский. 

За почти десять лет своего существования  
ООО «Землемер-Агро» заметно окрепло: начинали 
с тысячи гектаров посевных площадей, сейчас 
возделывают четыре тысячи гектаров,  
коллектив вырос до 25 человек.
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Владимир Дудоладов.

УВлеЧёННые

Наталья КОНЬШИНА

Русский язык переживает непростое время: общее 
падение грамотности в устной и письменной речи у 
школьников, засилье сквернословия, чрезмерное и далеко 
не всегда оправданное употребление иностранных слов. 
Обеспокоенные этой ситуацией, ученики Марины Игна-
тьевны Картавцевой, а также коллеги-филологи решили 
совместными усилиями продолжить дело своего любимого 
Учителя и поддержать преподавателей русского языка и 
литературы, а также всех школьников и студентов, которые 
всё же читают русскую классику, любят русскую песню и 
интересуются русской живописью и культурой, которым 
действительно интересно и важно заниматься изучением 
современного русского языка. 

Для таких увлечённых 
и был придуман конкурс 
«Лингволето-2018» или 
«Путешествие в страну 
Логос». На него можно 
было прислать прозаи-
ческие произведения в 
разных жанрах: ориги-
нальные короткие рас-
сказы из жизни Страны 
Логос, лингвистические 
«страшилки» о правилах 
русского языка, заметки путешественника или путевые 
заметки умеющего видеть и слышать, рассказы или иссле-
дования на тему «Интернет-общение с друзьями», а также 
монологи известных литературных героев на языковые 
темы и подборки курьезов мобильной связи.

В конкурсе приняли участие четырнадцать школьни-
ков и студентов: из Воронежа и Нововоронежа, из Новой 
Усмани и Таловского района. Итоги подвели по трем но-
минациям. Первое место в номинации «За любовь к род-
ному языку» заняла Надежда Логвина, студентка ВГПУ 
(педагог М.Слинько). Другая номинация называлась «За 
наблюдательность в изучении языка». Здесь первое место 
заняла еще одна студентка ВГПУ Анастасия Гаймана за 
сочинение «Пчела и бык». В третьей же номинации «За 
юмор в серьёзном деле» победила Анастасия Фомина. 

Абсолютным победителем конкурса стала девятиклас-
сница из Нововоронежа Екатерина Росновская. Её линг-
вистический детектив «Необычное расследование Эркюля 
Пуаро» единодушно получил высшую оценку всех членов 
жюри, и в итоге – Гран-при «Лингволето-2018».

Специальных призов от оргкомитета конкурса удо-
стоилась Марина Слинько за большую работу по защите 
и сохранению русского языка и за развитие у студентов 
интереса к исследовательской работе.

Другой спецприз достался Юлии Баутиной – за сочи-
нение «Заметки хранителя» с удивительно увлекательным 
сюжетом и позитивным финалом: «В пещеру, в которой 
некогда жил хранитель, забрёл один из людей. Люди всё 
ещё оставались в доисторической эпохе. Это место много 
лет было нетронутым, случайно его обнаружил зашедший 
сюда человек. В пещере находилось множество предметов, 
созданных тысячелетия назад. Пройдя немного вглубь, 
человек нечаянно задел диктофон, тот упал на землю, и 
послышались стихи: 

Я помню чудное мгновенье:
Передо мной явилась ты,
Как мимолётное виденье…
И тут человек вместе с диктофоном стал пытаться про-

износить слова из стихотворения: «Как ми-мо-лет-но-е 
ви-де-ни-е…». Так началась новая эра возрождения языка 
и вместе с ним человека разумного…»

Член жюри Анастасия Мартынова при вручении этого 
спецприза высказала своё мнение: «Лично я считаю, что 
сочинение «Заметки хранителя» могло бы стать победи-
телем. Мне понравился сюжет, стиль, а вымирание языка, 
описанное автором, может произойти в будущем. Так что 
я бы назвала это сочинение призывом к действию по со-
хранению языка как способа живого общения…» 

Церемонию награждения победителей конкурса от-
крыло своеобразное музыкальное приношение сотрудни-
цы музея-усадьбы «Веневитиново» Веры Родионовой. А 
затем она рассказала, как иностранные студенты под её 
руководством разучивают русские народные и бардовские 
песни, с удовольствием принимают участие во всех песен-
ных фестивалях. Казачьи песни исполнила солистка хора 
Ольга Кравченко.

Фонд имени М.И.Картавцевой намерен и дальше про-
водить подобные конкурсы и литературно-музыкальные 
мероприятия в поддержку родного языка и приглашают на 
них всех, кто любит и ценит «царственное слово русской 
поэзии», кому важно и небезразлично грамотно думать и 
говорить по-русски.

Время говорить  
по-русски
Подведены итоги первого литературного 
конкурса «Лингволето-2018»
Конкурс был организован Фондом поддержки и 
развития русского языка имени народного учителя 
СССР М.И.Картавцевой и проведён совместно с 
Воронежской областной юношеской библиотекой 
имени В.М.Кубанёва. 

Фонд имени 
М.И.Картавцевой 

намерен и дальше про-
водить подобные конкурсы 
и литературно-музыкальные 
мероприятия в поддержку 
родного языка.

Узнали секреты старого праздника 
Фольклорно-театрализованное занятие «Льняные 
смотрины. Параскева Пятница» состоялось в 
Острогожске. 

Прийти сюда пригласили местных школьников. Со-
трудники Дома-музея имени И.Н. Крамского познакоми-
ли ребят с историей, обычаями и традициями народного 
праздника. Школьники узнали, когда отмечается День 
Параскевы Пятницы. 

Проводилось занятие в рамках музейной образо-
вательной программы «Мир обрядов и традиций». В 
акции участвовала руководитель объединения «Чудеса 
из бумаги» Острогожского центра детского творчества 
Ольга Татарченкова. Она познакомила детей с одним из 
видов бумажного конструирования – торцеванием. Для 
всех пришедших Ольга Владимировна провела мастер-
класс. 

Учреждения культуры поделились идеями 
Конкурс проектов по работе с семьей «Творческое 
пространство – семья» завершился  
в Верхнемамонском районе. 

Участвовали в нём специалисты культурно-досуговых 
учреждений. Конкурсные работы состояли из краткого 
описания реализованного проекта, слайд-презентации, 
сценариев, фото, видео, статей из СМИ. 

По мнению районной конкурсной комиссии отдела по 
культуре, лучшим проектом стала работа методиста РДК 
И.Лыжиной, которая награждена дипломом лауреата. 
Её проектная работа будет направлена для участия в об-
ластном конкурсе проектов «Творческое пространство 
– семья». 

Сообщения подготовил  
Василий ЧеРнОУСОВ.
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Галина РОХМИН

– Нынешний год склады-
вался для нас не очень удачно, 
– рассказывает Владимир Вя-
чеславович. – Прошлогодние 
низкие закупочные цены на 
сахарную свёклу вынудили 
нас отказаться от этого некогда 
выгодного производства, ко-
торым мы всегда занимались. 
В этом году сделали основ-
ную ставку на кукурузу. И не 
прогадали. Июльские дожди 
благоприятно сказались на 
более позднем её севе. Если мы 
начинали убирать кукурузу по 
60 центнеров с гектара, то на 
финише доходили до 90. Сред-
няя урожайность озимой пше-
ницы составила 32 центнера с 
гектара, яровой – 27. Зерновые 

прошли третьим и четвёртым 
классом. Слава Богу, до ноября 
мы убрали весь подсолнечник 
и получили более 35 центнеров 
с гектара. Под урожай 2019 
года посеяли около четырёх 
тысяч гектаров озимых. 

– Спасибо за хорошую ра-
боту, прежде всего, агроному 
Листопадовского отделения 
Вячеславу Мордасову, механи-
заторам Роману Трунову, Алек-
сандру Топоркову, Андрею 
Белову, братьям Дмитрию и 
Николаю Хаустовым, – счи-
тает нужным накануне Дня 
работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности отметить Владимир 
Захаров. – Коллектив у нас 
надёжный и выполняет очень 
серьёзный фронт работ. Так 

что я благодарен всем ста со-
трудникам, которые трудятся 
на предприятии и вносят свою 
лепту в наше общее дело. 

Побывав на ухоженных 
чернозёмных полях и в уютном 
офисе предприятия, нетрудно 
догадаться, что секрет успеха 
«ХАРВЕСТА» – в самоот-
верженном труде аграриев, 
комфортных условиях работы 
сотрудников, внедрении новых 
технологий и эффективном 
использовании высокопроиз-
водительной техники. Сегодня 
даже трудно представить, что 
всего этого могло и не быть. 

– В начале 2000-х годов в 
Листопадовке были серьёз-
ные проблемы: из пяти тысяч 
гектаров земли всего треть 
засевалась, – вспоминает Вла-
димир Захаров. – Прежние 
хозяйственники пренебрегали 
экономическими расчётами, 
ничего не делалось в плане 
улучшения плодородия почв, 
защиты растений. Понимая 
все болевые точки, вместе с 
коллективом мы постепенно 
ситуацию выправляли. И те-
перь мы обрабатываем уже 
более четырнадцати тысяч 
гектаров земли. Не скрою, 
приятно видеть плоды своих 
результатов.

И плоды эти видны не 
только на полях. Работаю-
щее на землях шести бывших 
колхозов ООО «ХАРВЕСТ» 
строит новые зернохранили-
ща и складские помещения, 
имеет солидный парк ведущей 
импортной сельскохозяй-
ственной техники и грузовые 
автомобили для доставки соб-
ственной продукции по всей 
России. В «ХАРВЕСТЕ» во 
многом стараются рассчиты-
вать на свои силы и средства 
– работать без посредников 
и обходиться без кредитов. 
Немалые деньги вкладывают 
в развитие сёл. 

Благодаря активному уча-
стию предприятия в про-
грамме «50х50», когда одну 
половину затрат несёт хозяй-
ство, а другую – бюджет, отре-
монтированы Листопадовская 
и Новогольеланская средние 
общеобразовательные школы, 
построен бокс для пожарной 
машины. Особое внимание 
уделяется благоустройству 
села Листопадовка, где нахо-
дится главный офис предпри-
ятия. Не говоря уже о том, что 
хозяйство давно взяло на себя 
ответственность по очистке 
местных дорог в зимний пери-
од. Естественно, не без помо-

щи «ХАРВЕСТА» недавно в 
центре села на площади в два с 
половиной гектара появилось 
красивое и современное место 
для отдыха, занятий спортом, 
прогулок с детьми, проведе-
ния концертов и массовых 
праздников. Этому замеча-
тельному парку присвоено 
имя знаменитого уроженца 
села Листопадовка, академи-
ка РАМН, почётного члена 
научных обществ педиатров 
одиннадцати европейских 

стран Митрофана Яковлевича 
Студеникина. 

– Разумеется, нужно жить 
сегодняшним днём, но думать и 
о будущем, – резюмирует Влади-
мир Захаров. – В наше непростое 
время говорить о долгосрочном 
планировании, увы, не прихо-
дится, а вот планы на обозримое 
будущее у нас, конечно же, есть. 
Мы приступаем к реализации 
проекта по строительству жи-
вотноводческого комплекса. Ве-
дётся работа по определению ме-

стоположения объекта, условий 
присоединения к инженерным 
сетям, формированию земель-
ного участка под строительство. 
Как и во всех своих делах, в 
строительстве молочного ком-
плекса мы рассчитываем на свои 
силы и средства.

А в Грибановском районе 
рассчитывают на то, что с вво-
дом животноводческого ком-
плекса будут созданы новые ра-
бочие места и уровень качества 
жизни на селе повысится.

Сельхозпредприятие «ХАРВЕСТ» уверенно шагает в авангарде аграрного комплекса
– Мы не гонимся за призовыми местами в област-
ном и районном экономических соревнованиях. Это 
не самоцель, – улыбается исполнительный директор 
Владимир Захаров. – Мы просто работаем. Честно и 
добросовестно! 
За такими по-житейски простыми словами скрыва-
ется каждодневный вот уже на протяжении семнад-
цати лет нелёгкий и ответственный труд на земле. 
За высокие производственные показатели и добро-
совестную работу коллектив и глава предприятия не-
однократно поощрялись руководством Воронежской 
области и Грибановского района. 

На уборке кукурузы. Механизатор Дмитрий Хаустов, исполнительный директор Владимир 
Захаров, агроном Листопадовского отделения Вячеслав Мордасов.
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Не успев ещё толком 
освоиться и достроить 
административный 
корпус ООО «Агротех-
Гарант Кирсановский», 
аграрии приняли актив-
ное участие в установке 
памятника погибшим в 
Великой Отечественной 
войне. Они не стали раз-
бираться в причинах, 
как вообще могло такое 
получиться, что в селе 
нет монумента героям 
Отечества. Восстанови-
ли историческую спра-
ведливость, открыли 
мемориал землякам, 
где пофамильно пере-
числены 376 жителей 
Кирсановки, павших на 
фронтах Великой Отече-
ственной.

Галина РОХМИН

– Никто не должен за-
бывать всех ужасов Вели-
кой Отечественной войны, 
– убеждён руководитель ООО 
«Агротех-Гарант Кирсанов-
ский» Сергей Волков. – Ту 
цену, которую отдали сотни 
людей в этой борьбе. Забыть 
– значит предать настоящее 
и прошлое. Наша задача сей-
час – это чтить память о тех 
людях, которые отстояли мир 
на нашей земле.

«Коммуна» уже писала о 
том, что ООО «Агротех-Гарант 
Кирсановский» создано от-
носительно недавно: в апреле 
2016 года на базе бывшего хо-
зяйства «Кирсановская МТС», 
и этот коллектив уже ставят в 
пример в Грибановском райо-
не и по производственным 
показателям, и в реализации 
социальных проектов.

– Одним только пере-
именованием «Кирсановская 
МТС» в ООО «Агротех-Гарант 
Кирсановский» реформы не 
закончились, – напоминает 
Сергей Александрович. – Мы 
круто изменили работу трудо-
вого коллектива. Произвели 
масштабную модернизацию 
всего производственного пар-
ка: закупили современную 
сельскохозяйственную техни-
ку, выстроили мехток с множе-
ством складских помещений, 
несколько мехмастерских, 
бытовые и административные 
помещения. 

Действительно, от старой 
инфраструктуры практически 
ничего не осталось. Что при-
ятно радует глаз, так это новая 
современная техника, чистота 
и порядок на мехдворе. 

– На первом подиуме – зер-
новые и подсолнечные жатки, 
свекольные культиваторы, 
дискаторы и сеялки, борона-
полольник Aktywator, – увле-
чённо, как гид на экскурсии, 
рассказывает бригадир ком-
плексной бригады Анатолий 

Невежин. – На втором подиу-
ме – катки, пресс-подборщик, 
культиваторы и ёмкости для 
подвоза воды. На третьем – 
бороны и плуги. А в четвёртом 
ряду стоит старая техника, от 
которой мы избавляемся. В 
новых ангарах уже «отдыхают» 
красавцы комбайны Acros. 
Вскоре к ним присоединятся 
свеклоуборочный комбайн 
Holmer и погрузчик ROPA. Их 
дочищают, помоют шампунем, 
смажут и загонят в ангар. Мы 
очень скрупулёзно относимся 
к своей технике. Тщательно 
готовим её к зимнему хране-
нию.

–У нас 16 механизаторов, и 
все вам скажут, что работать на 
новой технике одно удоволь-
ствие – музыка, кондиционер, 

– добавляет бригадир. – Пре-
тензий и нареканий нет.

Условия для работы и от-
дыха кирсановских аграри-
ев, мало сказать, хорошие. 
На территории мехдвора 
новое двухэтажное здание с 
конференц-залом, комнатой 
отдыха, душевой, столовой. 
Любо-дорого заглянуть на 
расположенный неподалёку 
европейского типа мехток, 
территория вокруг заасфаль-
тирована, разбита прекрасная 
клумба из роз. Многие, когда 
приезжают сюда за зерном, 
диву даются такой красоте. 
Руководство «Агротех-Гарант 
Кирсановского» обещает, что 
и на мехдворе скоро всё преоб-
разится, когда вывезут остав-
шийся металлолом, засыпят 

остальную площадку щебён-
кой и заложат аллею деревьев, 
будет не менее красиво.

Своя красота сейчас на 
поле. Залюбуешься!

– Всё вспахано, забороно-
вано, выравнено, – комменти-
рует главный агроном Евгений 
Савельев. – Под будущий 
урожай посеяно более 1140 
гектаров озимых культур. Они 
сейчас находятся в прекрасном 
состоянии, распустились, зелё-
ные, выдержали норму, всё как 
полагается.

– Часть урожая этого года 
мы уже реализовали, –продол-
жает разговор руководитель 
ООО «Агротех-Гарант Кирса-
новский». – По 400 тонн сахар-
ной свёклы в день отправляли 
на Елань-Коленовский сахар-

ный завод. Порадовал урожай 
новой для нас культуры – сои, 
протеина в продукте оказа-
лось не менее 36 процентов, 
её у нас сразу купили. А вот 
озимые тяжело вышли из зи-
мовки, думали их пересевать, 
но взвесив все «за» и «против», 
оставили, хорошо подкормили, 
ухаживали за ними, провели 
все необходимые агротехни-
ческие мероприятия. Средний 
вышел год по озимым– 39,5 
центнера с гектара собрали, 
урожайность яровой пшеницы 
и ячменя почти 32. Сахарная 
свёкла в физическом весе 
вышла неплохо – за 520 цент-
неров, подсолнечник дал 22 
центнера с гектара.

– Мы высоко ценим тех, кто 
хочет и умеет работать на зем-
ле, – говорит Сергей Волков. 
– Должен отметить в первую 
очередь механизатора Андрея 
Тарасова, бригадира Анато-
лия Невежина и главного 
агронома Евгения Савельева 
за выращенный ими хороший 
урожай. 

Свои секреты раскрывает 
главный агроном Евгений 
Савельев:

– Мы тесно дружим с на-
укой, на базе нашего хозяй-
ства проводятся семинары 
по выращиванию сахарной 
свёклы, в урожайный 2016 год 
мы получали на отдельных 
площадях до 1100 центнеров 
сладких корней с гектара. Все-
го у нас 4300 гектаров, около 
десяти процентов отведено 
под пар, остальное – озимые, 
яровые, сахарная свёкла, под-
солнечник, однолетние травы. 
Самое главное – мы всегда 
выдерживаем структуру по-
севных площадей. Так есть 
и так повелось с давних пор, 
когда здесь руководил леген-
дарный Александр Петрович 

Кучин. Мне посчастливилось, 
он был и моим наставником, 
многому научил. Так истори-
чески сложилось, что механи-
заторы, работающие на полях 
Кирсановки, вносят наиболь-
ший вклад в развитие агро-
промышленного комплекса 
Грибановского района, имеют 
государственные награды. 
Уверен, так будет и впредь, 
с грамотным руководством 
«Агротех-Гаранта», которое 
создаёт к тому все условия и 
предпосылки.

– Мы немало средств пере-
числяем на благоустройство 
села, – отмечает руководитель 
ООО «Агротех-Гарант Кирса-
новский» Сергей Волков. 
– Выделяем целые бригады 
на косьбу, побелку, опиловку 
деревьев, расчистку дорог, 
проведение масштабных суб-
ботников. Наше хозяйство 
помогает детскому саду, сред-
ней общеобразовательной 
школе, Дому культуры, под-
держивает спорт. В этом году 
посильную помощь оказали 
в проведении капитального 
ремонта детского сада, пере-
крыли там крышу, а в школе 
установили новые двери, 70 
старых окон заменили на 
пластиковые. 

– Все перемены и в произ-
водстве, и в жизни села должны 
быть к лучшему, – заключает 
Сергей Александрович. – Бе-
режно сохраняя историческую 
память и приумножая славные 
традиции старших поколений, 
мы должны настойчиво со-
вершенствовать профессио-
нальное мастерство, делать всё 
возможное для улучшения 
качества труда. Только такие 
перемены принесут с собой 
новые возможности и помо-
гут селу увереннее смотреть в 
будущее.

Перемены приносят новые возможности
Благодаря позиции агрохолдинга «Агротех-Гарант» в селе Кирсановка успешно решаются многие производственные и социальные вопросы
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Руководитель предприятия 
«Агротех-Гарант Кирсанов-

ский» Сергей Волков.

Заведующий мастерской Виктор Бочаров, слесарь высшей категории Александр  
Полянский, водитель Сергей Шипилов, помощник бригадира Сергей Лаптев.
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– В сельском хозяйстве я 
давно, с раннего детства, 
– представляется глава 
КФХ Дмитрий Ширинкин. 
– Помню даже, как в 12 
лет сбежал из пионерла-
геря в штурвальные на 
комбайн. На тот момент 
я был самым маленьким 
из школьников и счаст-
лив был, что меня взяли 
в помощники комбай-
нёра к самому Василию 
Фёдоровичу Дудину.

Галина РОХМИН

Сегодня у фермера Дми-
трия Ширинкина свой парк 
сельскохозяйственной тех-
ники в Старогольском и Но-
вогольском. На комбайнах 
работают его дети – старший 
Евгений и младший Вадим. 
Братья справляются со всеми 
полевыми работами. В хозяй-
стве 500 гектаров пашни, пол-
сотни отведено под пар. В этом 
году Ширинкины собрали 
неплохой урожай – 500 тонн 
озимой пшеницы и 325 тонн 
ячменя при средней урожай-
ности зерновых 25 центнеров 

с гектара. Получили 267 тонн 
подсолнечника, урожайность 
составила 21 центнер с гек-
тара. 

Пять лет назад фермер ре-
шил заняться овцеводством. 
Начал с десяти голов, а теперь 
их уже 170. Дмитрий Ширин-
кин мечтает завести дорпе-
ров – эта порода овец очень 
неприхотливая, скороспелая 

и продуктивная. У зарубеж-
ных фермеров она пользуется 
огромной популярностью. В 
нашей стране приобрести этих 
овечек пока довольно сложно. 
Думается, со временем, когда 
грибановский фермер крепче 
встанет на ноги, эта его мечта 
осуществится. Зерно, сено и со-
лома для животных – со своего 
поля. Сыновья помогают отцу 

управляться с отарой. За месяц 
втроём своими руками постро-
или просторное, светлое и уют-
ное помещение для содержания 
овец. Собираются соорудить 
зерносклад, заложили фунда-
мент под мастерскую.

– Государство нас поддержи-
вает, – говорит фермер. – Сна-
чала нужно было много доку-
ментов собирать для получения 
субсидий и, как на зло, весной, 
когда для аграриев горячая 
пора, потом, к счастью, всё 
упростили. Во многом помо-
гает районная администрация, 
молодой и энергичный глава 
района Алексей Иванович 
Рыженин не дистанцируется, 
всегда открыт к диалогу.

В перспективе фермер Дми-
трий Ширинкин намерен осво-
ить рыбоводство. Рядом с паст-
бищем у него небольшой пруд 
с проточной водой. Он считает, 
что есть смысл разводить там 
карпа, толстолобика и белого 
амура. И когда все планы и 
мечты фермера сбудутся, тут 
уж и впрямь он сможет сво-
бодно сказать: «Бескрайние 
просторы, обширные луга, как 
сильно я люблю вас, родные 
берега».

Планы и мечты фермера 

Фермер Дмитрий Ширинкин с трёхдневным ягнёнком.
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Галина РОХМИН

Сезон основных аграр-
ных забот для крестьянско-
фермерского хозяйства Ген-
надия Щепкина завершился 
почти месяц назад, поэтому 
мы застали главу в его не-
большой конторе. В кабинете 
мало что изменилось с тех 
пор, как в Краснореченке 
председательствовал Иван Ти-
мофеевич Батищев, почётный 
житель Грибановского района, 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны. «В конце 70-х 
годов я перешагнул тут по-
рог студентом Воронежского 
СХИ, – вспоминает Геннадий 
Владимирович, – здесь по-
лучал первый опыт, учился 
у настоящих передовиков. 
Работал в колхозах на руко-
водящих должностях. Общий 
стаж в сельском хозяйстве уже 
перевалил за 36 лет».

– Приобретён он в одном 
и том же месте – селе Крас-
нореченке и в одной и той же 
отрасли – растениеводстве, 
– продолжает фермер. – А в 

конторе – да, со времён Ивана 
Тимофеевича примерно так 
всё и осталось, разве что по-
явился на стене вот этот орёл 
– подарок друзей-охотников.

Такой минимализм может 
показаться странным только 
для городских офисных работ-
ников, но не для настоящих, как 
Геннадий Щепкин, аграриев, 
для которых главный офис – в 
поле. 

– У нас не бывает плохих 
урожаев, – говорит глава КФХ 
Геннадий Щепкин. – И этот 
год не исключение. Урожай-
ность озимой пшеницы и яч-
меня вышла под 30 центнеров 
с гектара, подсолнечника – 25, 
сои – 15. В обработке 1300 
гектаров земли. Потихоньку 
сокращаем объёмы подсол-
нечника и переходим на сою, 
на будущий год планирую 
увеличить её до 40 процентов 
площадей. 

– Как бобовое растение, 
соя является ценным предше-
ственником для многих сель-
скохозяйственных культур, 
повышает плодородие почвы, 

– объясняет он свой выбор. – 
Современное животноводство 
не представляется без сои. В 
конечном итоге соя высоко 
востребованная и очень рен-
табельная культура. 

При своём богатейшем про-
фессиональном опыте Геннадий 
Владимирович остаётся по-
молодому мобильным. Живо 
интересуется новыми техноло-
гиями в сельском хозяйстве и 
многие из них охотно применя-
ет. Умеет передать свои знания 
и целеустремлённость тем, с 
кем работает. Небольшой кол-
лектив КФХ, а в помощниках у 
Геннадия Щепкина сын Юрий 
– агроном, четверо постоян-
ных и сезонных работников, 
под умелым руководством его 
главы делает всё своевременно, 
на совесть. И всегда готов про-
тянуть руку помощи.

– В этом году мы отказа-
лись от кукурузы, а вся не-
обходимая техника для неё 
так и осталась, вот и помогаем 
соседям кукурузу молотить, – 
отмечает Геннадий Щепкин. 

Сам же фермер не обходит-
ся без помощи государства:

– Раньше пользовался льго-
тами на ГСМ, погектарным суб-
сидированием. При поддержке 

государства беру пятипроцент-
ный кредит в банке на сельско-
хозяйственную технику. Так 
приобрёл новый комбайн, се-
ялку, два трактора «Беларусь». 
Машинный парк практически 
полностью укомплектован.

Производственными за-
ботами и расчётами с арен-
додателями фермер не огра-
ничивается. Сажает деревья, 
косит траву, вывозит мусор, 
летом ремонтирует, а зимой 
чистит дороги. Не обделя-
ет вниманием подшефную 
Краснореченскую основную 
общеобразовательную школу. 
Фермер убеждён: «Забота о 
людях неотделима от заботы 
о земле».

Главный офис – в поле

Делают ставку на свои силы

Геннадий Щепкин относится к когорте тех руково-
дителей производства, которые сохранили любовь 
и преданность крестьянскому делу.

Геннадий Щепкин.
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АПК: 
Грибановский 
муниципальный 
район

Сельское хозяйство 
– одна из важнейших от-
раслей экономики райо-
на. В этом году посевные 
площади сельскохозяй-
ственных культур соста-
вили 85,4 тысячи гектаров. 
По данным на 15 ноября, 
аграриям района удалось 
собрать 165,5 тысячи тонн 
зерна при средней уро-
жайности 31,7 центнера 
с гектара. Валовой сбор 
подсолнечника – 31 тыся-
ча тонн (23,1 ц/га), сахар-
ной свёклы – 245 тысяч 
тонн при урожайности 381 
центнер с гектара. 

Техническая модер-
низация отрасли – одна 
из ключевых точек ро-
ста аграрного сектора. В 
текущем году машинно-
тракторный парк хозяйств 
пополнили 14 тракторов, 
три зерноуборочных и 
один свеклоуборочный 
комбайн. Общая сумма 
инвестиций в основной 
капитал по сельхозпред-
приятиям и крестьянским 
(фермерским) хозяйствам 
составила 233,7 миллиона 
рублей. 

Небольшая положи-
тельная динамика раз-
вития есть в отрасли 
животноводства. В про-
шлом году получателями 
грантов в животновод-
стве стали пять начи-
нающих фермеров, общая 
сумма государственной 
поддержки составила 
6,8 миллиона рублей. В 
текущем году фермеры 
освоили эти средства, 
направив их на покупку 
скота,  техники и обо-
рудования для животно-
водства. На развитие трёх 
начинающих фермерских 
хозяйств молочного и 
мясомолочного направ-
лений было выделено 8,5 
миллиона рублей.

Важным фактором, 
стимулирующим разви-
тие аграрного сектора, 
является государственная 
поддержка. В район по-
ступило свыше 35 миллио-
нов рублей, в том числе на 
развитие отрасли живот-
новодства 10,9 миллиона. 
Это более значительные 
суммы, чем в прошлом 
году: соответственно 12,6 и 
9,1 миллиона рублей.

В минувшем году вве-
дён механизм льготного 
пятипроцентного кре-
дитования предприятий 
АПК.  В текущем году 
этой мерой поддержки 
воспользовались тринад-
цать сельскохозяйствен-
ных организаций, получив 
кредиты в общей сумме 
106 миллионов рублей.

За девять месяцев те-
кущего года сельхозпред-
приятия района получили 
прибыль с учётом полу-
ченных субсидий в сумме 
761,5 миллиона рублей, 
рентабельность составила 
90 процентов. Для сравне-
ния в 2017 году прибыль 
была около 613 миллионов 
рублей, а рентабельность 
едва превышала 50 про-
центов.

Возросла роль бизнеса 
в реализации социальных 
инициатив сельских по-
селений. 
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поздравительная открытка

Уважаемые сельхозтоваропроизводители!

Реклама

Поздравляем вас с Днём работника сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности! Благодаря вашему труду, основанному на высоком профессионализме, 
сегодня обеспечивается продовольственная безопасность России. 

Сельское хозяйство было и остаётся основой всей человеческой жизни. Трудно 
переоценить экономическое значение современного агропромышленного комплекса 
для всех жителей Воронежской области. И нас радует тот факт, что выдающихся, ре-
кордных результатов вам удаётся добиться с помощью техники, машин и оборудования, 
поставляемых нашей компанией. 

Разрешите в этот знаменательный день пожелать вам мирного неба, крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия!

С уверенностью в нашем дальнейшем плодотворном и взаимовыгодном сотрудни-
честве,

коллектив агроснабженческой компании «Воронежкомплект».

поздравительная открытка

Уважаемые работники 
агропромышленного

комплекса!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Благодарим вас за ваш самоотверженный труд, который жизненно важен для 

существования человеческого общества. 
В этот знаменательный день желаем вам новых высоких урожаев, и чтобы по-

года только способствовала этому. Пусть все факторы, на которые вы не можете 
повлиять, и каких в сельскохозяйственной отрасли немало, складываются только 
в вашу пользу! То, что в последние годы отечественное сельское хозяйство раз-
вивается ускоренными темпами, немалая ваша заслуга как специалистов высо-
чайшего класса, понимающих и любящих матушку-землю, как никто!

Крепкого здоровья, добра и удачи вам и вашим близким! И пусть ваша работа 
приносит вам только глубокое удовлетворение и житейское благополучие!

коллектив компании ооо «агролидер-трейд».

ПрОдаЁМ 
Семена нута
сортов «Приво-I» и «Волгоградский-10»
Нут – высокорентабельная бобовая культура,  
является улучшителем плодородия почвы.  
Приносит доход сама и повышает отдачу  
от последующих культур севооборота.
«Приво-I» – скороспелый, высокопродуктивный,  
засухоустойчивый сорт, отличающийся дружным  
созреванием, отлично подходит  
для механизированной уборки.
(Цена – договорная).

наш адрес: 403462, Волгоградская область, Серафимовичский район,  
хутор Песчаный, ул. Тракторная, д.3, тел: +7 (84464) 3-64-30, 
89585454157, e-mail: Ustmedvedica@mail.ru
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Надо подписаться!
В любом почтовом отделении Воронежской области можно 
оформить подписку на газету «Коммуна» на первое полуго-
дие 2019 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу П5156 – цена 576 руб. 36 коп. Индекс П5160 –  
для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 558 руб. 36 коп.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2019 год —  
цена 1120 руб. 89 коп.
Почта России предоставляет 20-процентную скидку от стоимости услуг 
по подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой 
Отечественной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки не-
обходимо предъявить соответствующее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит  
738 руб. 36 коп.

По горизонтали: 1. Передний край сцены в театре. 6. Поме-
щение в самолете для пилота. 7. Временный правитель монар-
хического государства. 9. Предшественница столицы Токио. 10. 
Один из первых языков программирования. 11. Марка армянского 
коньяка. 12. План расходов на стройке. 14. Признак, создающий 
разницу. 16. Способ ловли хищной рыбы. 18. Древность, седая 
старина. 19. Страна эмигрантов. 20. Автор романтических стихов. 
21. Смелость, бесстрашие, храбрость. 23. Резвая беговая лошадь. 
25. Союз монополий. 27. Японская мафия. 28. Крепость, что взял 
штурмом Суворов. 29. Измерение остроты слуха. 

По вертикали: 1. Оправдательный факт. 2. Калькулятор Пифа-
гора. 3. Отрасль промышленности по производству летательных 
аппаратов. 4. Деньги Европы. 5. Гараж самолета. 6. Страсть к 
воровству с корыстной целью. 8. Человек, изменивший свой пол 
на противоположный. 12. Ивасевый кит. 13. Куртка эскимоса. 15. 
Веревочные лапти. 17. Персонаж оперы «Кармен». 22. Чудовище 
с регенерацией голов. 24. Гемма с выпуклым изображением. 25. 
Запрет. 26. Река, на которой стоит Рим. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 1. Авансцена. 6. Кабина. 7. Регент. 9. Киото. 10. 
Бейсик. 11. Арарат. 12. Смета. 14. Отличие. 16. Нахлыст. 18. Архаика. 
19. Америка. 20. Лирик. 21. Отвага. 23. Скакун. 25. Трест. 27. Якудза. 28. 
Измаил. 29. Акуметрия.

По вертикали: 1. Алиби. 2. Абак. 3. Самолетостроение. 4. Евро. 5. Ангар. 
6. Клептократия. 8. Транссексуал. 12. Сейвал. 13. Анорак. 15. Чуни. 17. 
Хозе. 22. Гидра. 24. Камея. 25. Табу. 26. Тибр. 

Вниманию садоводов «озон»!
2 декабря 2018 г. в 11 часов 00 минут по адресу: ул. Никитинская, 38,  

состоится очередное общее собрание членов ТСН «Озон»
с повесткой:

1.Прием в члены Товарищества.
2. Выборы правления Товарищества.
3. О новой редакции Устава Товарищества.

4. О взносах на 2019 год.
5. Разное.

На правах рекламы.

хОККей

леонид ХруЩЁВ

«Звезда» (Москва) – «Буран» (Воронеж) – 2:4
Серию из трёх поражений подряд воронежцы прервали 

в столице в поединке с фарм-клубом ЦСКА. Большинство 
шайб в этом матче было заброшено при игре в большин-
стве. Первый период победителя не выявил – ничья 1:1. 
Второй отрезок прошёл с небольшим преимуществом 
«Бурана», и на перерыв команды ушли при счёте 1:2. А в 
третьей 20-минутке гостям удалось закрепить свой успех. 
Итоговый результат – 2:4, а результативными бросками в 
«Буране» отметились Алексей Шантыка, Руслан Хасан-
шин, Максим Сергеев и Игорь Мирнов.

«Химик» (Воскресенск) – «Буран» (Воронеж) – 2:1
Несмотря на обилие голевых моментов, за шестьдесят 

минут игрового времени подмосковные любители хоккея 
увидели всего лишь три гола. Хозяева льда вышли вперёд 
уже на второй минуте встречи, «Буран» забросил ответную 
шайбу в начале третьего периода. Это Игорь Мирнов нака-
зал «Химик» за излишнюю грубость, когда у воскресенцев 
на льду было всего три полевых игрока. А победный гол 
«Химик» забил уже в овертайме.

«Буран» (Воронеж) – «Ижсталь» (Ижевск) – 4:1
Очередные соперники «Бурана» – «Ижсталь» и 

«Молот-Прикамье», как и наша команда, пока выступают 
неудачно, находясь в нижней части турнирной таблицы. Но 
надо отдать им должное: несмотря на свои проблемы, без 
боя никто не сдаётся. Отметим, что на помощь «Бурану» 
перед этой домашней серией прибыло солидное подкрепле-
ние из клуба-партнёра – московского «Динамо»: вратарь, 
два защитника и семь нападающих!

Историческая рекон-
струкция состоялась в 
Воронеже в минувшее 
воскресенье. Двадцать 
пять клубов из девят-
надцати городов Рос-
сии приняли участие в 
военно-историческом 
представлении «Ста-
линград на Верхнем 
Дону», созданном 
на основе сведений 
об Острогожско-
Россошанской наступа-
тельной операции.

ангелина гаВрилоВа

Тысячи воронежцев наблю-
дали за событиями, развер-
нувшимися вблизи мемориала 
Песчаный Лог. В «сражении» 
сошлись более двухсот участ-
ников и двенадцать единиц 
боевой техники, как немецкой, 
так и советской: танк, мотоцикл, 
самоходная установка, пушки, 
миномёт и другое вооружение. 
Особой зрелищности добавили 

звуковые и пиротехнические 
эффекты, имитирующие взры-
вы снарядов, мин, выстрелы из 
танка, свист падающих бомб и 
дымовые завесы. Чтобы обе-
спечить максимальную досто-

верность реконструкции, орга-
низаторы выставили жёсткие 
требования к участникам: их 
амуницию, вооружение и внеш-
ний вид в целом должны были 
оценить и одобрить эксперты.

После окончания «боя» 
все желающие могли зайти 
за ограждения и в прямом 
смысле слова прикоснуться к 
истории – потрогать технику 
и амуницию, сфотографиро-
ваться с участниками рекон-
струкции. А завершающей 
точкой стала минута молчания, 
объявленная в память о бойцах, 
погибших в ходе Острогожско-
Россошанской операции.

Проект «Сталинград на 
Верхнем Дону» воронежского 
клуба «Набат» вошёл в пятёрку 
лучших патриотических проек-
тов страны и стал победителем 
конкурса на предоставление 
субсидий из федерального 
бюджета.

«Сталинград на Верхнем Дону» 
глазами потомков
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наследники | Воронежский военно-патриотический клуб «Набат» воссоздал  
масштабную военную операцию 

Советские бойцы сдержали атаку, в которой участвовал немецкий танк Pz.III.

СПраВКа  «Коммуны»
Острогожско-Россошанская операция – боевые действия на южном участке фронта с 13 по 27 
января 1943 года, проводившиеся войсками Воронежского фронта под командованием генерал-
лейтенанта Ф.И.Голикова совместно с 6-й армией Юго-Западного фронта.
Операция, получившая впоследствии неофициальное название «Сталинград на Верхнем Дону», 
имела огромное значение для продвижения советских войск. В ходе наступления красноармейцы 
разбили 2-ю венгерскую армию, итальянский альпийский и 24-й немецкий танковые корпуса.  
Во вражеской обороне была пробита серьёзная брешь. Советские войска продвинулись  
на 140 километров на запад и освободили важный железнодорожный участок Лиски-Кантемировка, 
создав условия для наступления на курском и донбасском направлениях. Было взято в плен более 
80 тысяч солдат и офицеров противника.

Обе команды решили отка-
заться от оборонительных схем 
и показали искрометный, «ис-
кренний» (как говорил бывший 
тренер «Факела» и сборной 
России Эдуард Малофеев), 
футбол. С первых минут игра 
пошла на встречных курсах, 
и преимущество в ней имели 
воронежцы. Вначале Кузьмин 
вывел Афанасьева на ударную 
позицию, и правый полуза-
щитник «Факела» неотразимо 
пробил под планку – 1:0. Спу-
стя две минуты уже Афанасьев 
снабдил голевой передачей 
Цвейбу, который с пяти метров 
головой отправил мяч в сетку 
ворот гостей – 2:0! Куряне 
решили показать воронежцам, 
что и у них тоже острые зубы. 
Форвард «Авангарда» Минаев 
выиграл борьбу у защитников в 
десяти метрах от ворот и сбро-
сил снаряд Батютину, который, 
как из пушки, выстрелил в 
«рамку». Кортнев был не в 

силах выручить свою команду 
– 2:1. Игроки «Факела» и ухом 
не повели: разыграли красивую 
многоходовую комбинацию, 
Кузьмин сделал мягкую пере-
дачу на Лебеденко, и капитан 
хозяев с 15 метров пробил 
низом. Саутин, казалось, па-
рировал мяч, но «пятнистый» 
выкатился у него из-за спины 
и заполз в сетку – 3:1! А на 
38-й минуте «Авангард» по-
лучил право на штрафной 
удар, и Альшин забросил мяч 
на линию вратарской площа-
ди. Защитник гостей Дашаев, 
находящийся в гуще игроков, 
умудрился пробить коленом, 
и кожаный шар, ударившись 
о штангу, отскочил в сетку – 
3:2. Пять забитых мячей за 38 
минут – вот это результатив-
ность! 

Футболисты «Факела» по-
степенно сбили темп игры, 
и голевых моментов заметно 
поубавилось. Они спокойно 
довели встречу до победы. 
Зрители тепло приветствовали 

команду и попрощались с ней 
до весны.

Результаты матчей 23-го 
тура.  «Сибирь» (Новоси-
бирск) – «СКА-Хабаровск» 
1:1, «Краснодар-2» – «Мордо-
вия» (Саранск) 1:2, «Армавир» 
– «Тюмень» 1:0, «Нижний 
Новгород» – «Тамбов» 1:0, 
«Балтика» (Калининград) – 
«Чертаново» (Москва) 2:0, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Луч» (Владивосток) 0:1, 
«Ротор» (Волгоград) – «Томь» 
(Томск) 0:0, «Химки» – «Сочи» 
0:0, «Спартак-2» (Москва) – 
«Шинник» (Ярославль) 1:4. 

Свою последнюю встречу в 
2018 году воронежцы проведут 
24 ноября в Новосибирске с тер-
пящей бедствие «Сибирью».

Обыграв «Авангард», «Фа-
кел» положил в командную 
копилку еще три очка (теперь 
их у него стало 29), и поднялся 
на тринадцатое место. Лиди-
руют в турнире «Томь» – 46 
очков и «Тамбов» – 44. За места 
в квартете сильнейших бо-
рются «Авангард» – 39 очков, 
«Краснодар-2» – 36, «Черта-
ново», «Спартак-2», «Нижний 
Новгород» и «Сочи» – по 35, а 
замыкают турнирную таблицу 
«Зенит-2», набравший всего 
8 очков, Сибирь» – 17, «Тю-
мень» – 23, «Армавир» – 24 и 
«Балтика» – 25.

Наказали дерзкого соседа
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Авангард» (Курск) 3:2

евгений марТыноВ

В воскресенье, 18 ноября, «Факел» провёл заключи-
тельную домашнюю встречу этого года. Соперником 
воронежцев стали футболисты курского «Авангарда», 
которые идут на третьем месте в турнирной таблице. 
Последние три поединка «чернозёмного дерби» за-
вершились «сухими» победами курян – 2:0, 4:0 и 1:0. 
«Факел» был полон решимости наказать дерзкого 
соседа.

«Буран» выправляет  
турнирное положение
После двух разгромных поражений в Казахстане 
от усть-каменогорского «Торпедо» и карагандин-
ской «Сарыарки» воронежцы провели ещё два 
матча на выезде – в Москве и Воскресенске. А за-
тем нашу ледовую дружину ждала домашняя серия 
игр, которую она провела в заметно обновлённом 
составе.

Игроки «Бурана» во главе с Кириллом Кольцовым (№35) 
держат оборону в поединке с «Молотом-Прикамье».
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Игра прошла в равной борьбе, но в каждом из периодов 
воронежцы забрасывали на одну шайбу больше, чем со-
перник. Итог матча – 4:1, а голевые моменты у «Бурана» 
реализовали: Аслан Раисов (дважды), Дмитрий Сидляров 
и Семён Панкратов.

Перед очередным матчем руководство «Бурана» 
сделало настоящий сюрприз для своих болельщиков, 
заключив контракт с титулованным 35-летним защитни-
ком Кириллом Кольцовым. Ранее он выступал за клубы: 
«Салават Юлаев» (Уфа), СКА (Санкт-Петербург), «Тор-
педо» (Нижний Новгород), «Трактор» (Челябинск) и 
«Спартак» (Москва), а также за сборную России. Всего в 
КХЛ он провёл 573 матча и набрал 320 очков. В послуж-
ном списке Кирилла Кольцова множество титулов, в том 
числе победы и призовые места в чемпионатах России. Он 
является обладателем Кубка Гагарина-2011, обладателем 
«Золотого шлема» сезонов 2005 – 2006 и 2010 – 2011, а 
также участником матчей «Всех звёзд» КХЛ 2011–2012, 
2013–2014 и 2014 – 2015.

Менеджер по спортивным операциям «Бурана» Миха-
ил Бирюков о появлении в команде Кирилла Кольцова: 
«Игрока такого калибра в нашем клубе ещё не было и не-
известно, появится ли вообще. Для нас это большая удача. 
Конечно, мы адекватно оцениваем ситуацию и понимаем, 
что он к нам приехал на какой-то срок. А нам очки нуж-
ны прямо сейчас. Кирилл Кольцов – если не лучший, то 
один из самых лучших отечественных защитников всего 
чемпионата на протяжении многих лет. Он очень много 
раз выигрывал кубки, а у нас сейчас победы – это больная 
тема. Поэтому мы убеждены, что он вселит уверенность в 
ребят, и это даст хороший энергетический толчок для всей 
команды. Мы очень счастливы, что заполучили его хоть на 
какое-то время. И думаю, для болельщиков это тоже боль-
шой сюрприз.  Это игрок – профессионал с большой буквы. 
Он, как только сюда приехал, сразу «поселился» на льду и 
в тренажёрном зале. Ехать сейчас в «Буран» за деньгами – 
это смешно. Когда Кирилл подписывал контракт, он даже 
не посмотрел на сумму. Он один сможет содержать наш 
клуб, так что говорить о деньгах – это глупо».

«Буран» (Воронеж) –  
«Молот-Прикамье» (Пермь) – 4:1

И по сюжету, и по счёту игра оказалась схожей с пре-
дыдущей. Вновь команды много атаковали, но реализация 
голевых моментов оказалась лучше у воронежцев. На сей 
раз красный свет за воротами пермяков зажигали: Аслан 
Раисов, Максим Сергеев, Дмитрий Сидляров и Владислав 
Ефремов.

«Буран» (Воронеж) – «Торос» (Нефтекамск) – 2:3
Для выявления победителя в этом матче пришлось 

провести овертайм и серию буллитов. Первый период 
завершился без заброшенных шайб. Счёт был открыт 
во втором отрезке встречи гостями, но вскоре Алексей 
Шантыка восстановил паритет. В третьем периоде «То-
рос» вновь вышел вперёд, но счёт 2:1светился на табло 
«Юбилейного» чуть больше минуты. Играя в большинстве, 
воронежцы забросили вторую шайбу после точного броска 
Руслана Хасаншина.

Таким образом, в активе «Бурана» стало 21 очко и 21-я 
строчка в табели о рангах. От шестнадцатого места, даю-
щего право на участие в плей-офф, отставание составляет 
всего шесть очков. Домашнюю серию подопечные Сергея 
Трофимова завершат поединком с «Нефтяником» из 
Альметьевска.

ВУЗы

На экране – жизнь науки 
В Воронежском государственном техническом университете в рамках Всероссийско-
го фестиваля актуального научного кино (ФАНК-2018) прошли Дни научного кино. 

Уже четвёртый год этот масштабный про-
светительский проект проводится в российских 
вузах при поддержке Министерства науки и 
высшего образования РФ. Оргкомитет ФАНК 
совместно с экспертами и партнёрами собирает 
каталог, в который попадают наиболее интерес-

ные и яркие документальные картины о науке, 
созданные во всем мире за последние несколько 
лет. После того как программа сформирована, 
её передают вузам, которые самостоятельно 
выбирают фильм для показа. 

Василий ЧЕРНОуСОВ.

ООО «Большевик» 
Хохольского района Воронежской области

Реклама

реализует 
племенной молодняк
крупного рогатого скота
мясной лимузинской породы,
а также молочной  
красно-пёстрой породы.
Обращаться: село Староникольское, улица Веры Чуркиной, 1.
Тел. 8-951-854-03-33.
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